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PM preso suspeito de envolvimento em morte de casal
A Polícia Civil do Maranhão prendeu, nessa terça-feira (22), o policial militar Robson Reggys Ferreira Lopes. Ele é suspeito de envolvimento no assassinato de um casal, 

executado a tiros na Ponte Verde, em Paço do Lumiar. O crime ocorreu na madrugada da última sexta-feira (18). Além do policial, a investigação também identificou George 
Washington Torquarto da Silva como um dos comparsas. Ele permanece foragido até o fechamento desta edição.

“São Jorge, guerreiro 
da esperança” 

é tema de festejo
hoje em São Luís

FERIADÃO: Mais de 1.300 motoristas 
multados por alta velocidade no Maranhão. 

Acidentes deixaram 3 pessoas mortas

CASO OVO ENVENENADO : Adolescente não resiste e falece em Imperatriz
Evely Fernanda, de 13 anos, estava internada desde o dia 16, data em que comeu o ovo envenenado. Boletim médico diz que vítima teve múltipla falência dos órgãos

A comunidade do bairro Altos 
do Turu I, em São Luís, se prepara 

para celebrar a 5ª edição do Festejo 
de São Jorge, única igreja dedicada 

ao santo no Maranhão. Com o tema 
“São Jorge, guerreiro da esperança” 

e o lema “Tu és o meu abrigo e 
o meu escudo e na Tua palavra 
depositei a minha esperança” 

(Salmo 119:114), o festejo começou 
no último dia 21 e acontecerá nos 

dias 23 e 26 de abril de 2025, sendo 
o dia 23, data litúrgica de São Jorge, 

o ponto alto da programação. 
 

‘Betânia’ estreia 
amanhã nos 
cinemas do 
Maranhão

Rodado nos Lençóis Maranhenses 
e aplaudido no exterior, 'Betânia' 

estreia nas cidades de Balsas, Caxias, 
Imperatriz, São José de Ribamar, 

Timon e na capital São Luís

Semifinalistas 
do Campeonato 

Maranhense 
serão definidos 

Deputados aprovam projeto  
de incentivo fiscal para quem 
financiar projetos culturais

A Assembleia Legislativa aprovou, na sessão plenária desta terça-feira (22), a Medida Provisória nº 477/2025, de autoria do Poder Executivo, que dispõe sobre a concessão de incentivo fiscal para contribuinte 
de Imposto sobre Operações relativas à Circulação de Mercadorias e sobre Prestações de Serviços de Transporte Interestadual e Intermunicipal e de Comunicação (ICMS) que financiar projeto cultural. A matéria 

foi encaminhada à promulgação pela presidente da Assembleia, deputada Iracema Vale (PSB). Segundo a norma aprovada, o Poder Executivo fixará o limite anual para o montante a ser financiado por meio de 
incentivo fiscal, não podendo ultrapassar 0,75% (setenta e cinco centésimos por cento) do total de arrecadação do ICMS realizado no exercício imediatamente anterior ao da concessão

ANÁLISE:  A ilógica da política leva 
Pedro Lucas a desistir do governo Lula

Assembleia aprova MP que cria o Programa Mãos à 
Obra, com leque de garantias a segmentos diversos
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FRE DE RI CO LA GO BUR NETT
Ar qui te to Ur ba nis ta, pro fes sor da Ue ma

NOSSA VISÃO

Um papado pela união dos povos

O le ga do dei xa do por

Fran cis co foi cons truí do

tam bém por pas sa gens

e atu a ções mar can tes na

re gião com o mai or

nú me ro de ca tó li cos do

mun do

Pri mei ro la ti no-ame ri ca no a se tor- 
nar pa pa, Jor ge Ma rio Ber go glio li de- 
rou a Igre ja Ca tó li ca sem es que cer das
ori gens. O le ga do dei xa do por Fran- 
cis co — de to le rân cia, cui da do com o
pla ne ta e com as pes so as e aten ção
aos di le mas da mo der ni da de — foi
cons truí do tam bém por pas sa gens e
atu a ções mar can tes na re gião com o
mai or nú me ro de ca tó li cos do mun- 
do.
A pri mei ra vi a gem in ter na ci o nal,
aliás, te ve o Bra sil co mo des ti no — em
ju lho de 2013, cer ca de 100 di as de- 
pois de ser al ça do à pon tí fi ce — pa ra
par ti ci par da Jor na da Mun di al da Ju- 
ven tu de. Ao vi si tar a fa ve la de Man- 
gui nhos, no Rio de Ja nei ro, Fran cis co
deu si nais do que en si na ria ao lon go
dos 12 anos de pa pa do: “Se po de co lo- 
car mais água no fei jão? Sem pre! E vo- 

cês fa zem is so com amor, mos tran do
que a ver da dei ra ri que za não es tá nas
coi sas, mas no co ra ção”, dis se em um
pal co mon ta do num cam pi nho de
vár zea.

Nes sa em prei ta da pe lo co le ti vo,
Fran cis co ino vou. Trou xe a cri se cli- 
má ti ca pa ra a pau ta da Igre ja, com o
tom de li de ran ça po lí ti ca que tam bém
lhe era ca rac te rís ti co. Em 2015, pu bli- 
cou a pri mei ra en cí cli ca de di ca da ao
te ma. A car ta, uma es pé cie de ori en ta- 
ção aos bis pos so bre ques tões de in te- 
res se da Igre ja, foi lan ça da às vés pe ras
do Acor do de Pa ris, um mo men to-
cha ve pa ra a ques tão am bi en tal,
quan do fo ram de fi ni dos os pa râ me- 
tros da res pos ta glo bal às mu dan ças
cli má ti cas.

Fran cis co fa zia ques tão de di zer
que a en cí cli ca não era ape nas “ver de”
— “Cui dar do am bi en te sig ni fi ca uma
ati tu de de eco lo gia hu ma na, a eco lo- 
gia é to tal, é hu ma na”— e que era pre- 
ci so in cluir os po vos in dí ge nas nes se
pro ces so — “Ig no rar as co mu ni da des
ori gi ná ri as na sal va guar da da Ter ra é
um gra ve er ro, é o fun ci o na lis mo ex- 
tra ti vis ta, pa ra não di zer uma gran de
in jus ti ça”.  Três di as an tes de ser in ter- 
na do com pro ble mas res pi ra tó ri os,
no mês pas sa do, es cre veu aos bra si- 
lei ros lem bran do que a COP30, em
no vem bro, no Pa rá, po de rá ser de ci si- 
va nes se con tex to. Tam bém con cla- 
mou na ções e or ga nis mos in ter na ci o- 
nais a se com pro me te rem de fa to
“com prá ti cas que aju dem na su pe ra- 

ção da cri se cli má ti ca”.
Fa la va-se em uma pos sí vel par ti ci- 

pa ção do pon tí fi ce na con fe rên cia do
cli ma — uma ex pec ta ti va ali men ta da
pe la ami za de com o pre si den te Lu la
—, ape sar das su as li mi ta ções de saú- 
de já mais evi den tes. Era cer to, con tu-
do, que Fran cis co es ta va aten to ao
que se de sen ro la va no país com mais
ca tó li cos no mun do. Um dia após a in-
va são e des trui ção das se des dos Três
Po de res, em 8 de ja nei ro de 2023, ele
mos trou-se pre o cu pa do com a “exa-
cer ba da” po la ri za ção po lí ti ca no Bra- 
sil. Na ava li a ção do pon tí fi ce, um si nal
de “en fra que ci men to da de mo cra cia
(…) que não aju da a re sol ver os pro-
ble mas ur gen tes do ci da dão”.

A de fe sa do diá lo go e da união é,
sem dú vi das, mar ca do pa pa do de
Fran cis co. Em Man gui nhos, o pon tí fi- 
ce tam bém vi si tou uma igre ja evan gé- 
li ca, evi den ci an do a im por tân cia da
har mo nia in ter-re li gi o sa. Dois anos
de pois, de sem bar cou na Colôm bia
pa ra aju dar o país “a se guir adi an te
em seu ca mi nho pe la paz” — ele aju-
dou a me di ar as ne go ci a ções en tre o
go ver no e as Farcs. Não se ria di fe ren te
na úl ti ma men sa gem ao mun do. No
do min go, em meio às ce le bra ções de
Pás coa e di an te de uma Pra ça de São
Pe do emo ci o na da com sua per sis tên-
cia em evan ge li zar, o re vo lu ci o ná rio
je suí ta lem brou, mais uma vez, que “a
paz é pos sí vel”. As sim se ja.

São Luís na foto: a dialética urbana nos dados do IBGE

“Fo to gra fei vo cê com a mi nha Rol- 
lei flex, re ve lou-se a sua enor me in- 
gra ti dão…”

De sa fi na do (Men don ça & Jo bim)

Com ba se no Cen so 2022, o IB GE
di vul gou re cen te men te as “Ca rac te- 
rís ti cas ur ba nís ti cas do en tor no dos
do mi cí li os” com fo co nas con di ções
das vi as pú bli cas do país, es ta dos e ca- 
pi tais. Con tem plan do mais de 2/3 dos
ha bi tan tes do Bra sil (72,8%), pou co
me nos da me ta de do Ma ra nhão
(43,8%) e qua se 100% dos mo ra do res
de São Luís (92,3%), o In for ma ti vo
traz um am plo fla gran te da ci da de pa- 
ra re fle xão e de ba te. Mas co mo es ta- 
tís ti cas ad mi tem di fe ren tes mé to dos
de lei tu ra, qual es co lher pa ra ana li sar
os da dos? En ten den do o exe cu ti vo
mu ni ci pal co mo pro du tor de in fra es- 
tru tu ra, nos sa hi pó te se é que os ga- 
nhos econô mi cos, po lí ti cos e so ci ais
pro por ci o na dos por ca da ele men to
ur ba no são os as pec tos mais re le van- 
tes no pro ces so de de ci são dos ges to- 
res e nos re sul ta dos da ação.

Ten do, en tão, co mo fo co os gas tos
de tem po e de ver bas, a ge ra ção de re- 
cei tas e de em pre gos e os im pac tos so- 
ci ais de ca da uma das no ve ma te ri a li- 
da des ur ba nas dis po ni bi li za das pe lo
IB GE, ve ri fi que mos se nos sa hi pó te se
se con fir ma. Mas an tes, dois aler tas: 1
– Re a li da des ci ta di nas são fru tos do
acú mu lo de ações de lon ga du ra ção,

uma úni ca ges tão não po de ser res- 
pon sa bi li za da, iso la da men te, pe lo es- 
ta do ma te ri al de qual quer ci da de; 2 –
Ape sar das apa rên ci as di fe ren ci a das
dos can di da tos du ran te as dis pu tas,
to do ges tor, uma vez elei to, tem que
ado tar o “mo do em pre sa ri al de go ver- 
nar”. Um fei jão com ar roz, tem pe ra do
e re quen ta do por ca da gru po que se
re ve za no po der, se guin do a re cei ta do
“de sen vol vi men to”, cu jos con di men- 
tos são “ne gó ci os, em pre gos & tri bu- 
tos”.

Aten tos a es tas pre mis sas, o que
nos re ve la a “fo to do IB GE”? Dos no ve
itens, co me ce mos por Vi as Pa vi men- 
ta das e Ilu mi na ção Pú bli ca, com
93,75% e 98,67% de mo ra do res con- 
tem pla dos, São Luís nas pri mei ras co- 
lo ca ções do país! Co mo ler tais fa ça- 
nhas? São ser vi ços exe cu ta dos há dé- 
ca das por li ci ta ção ou con ces são pú- 
bli ca, con tan do sem pre com ver bas
vo lu mo sas e em pre sas com pe ten tes,
dis pon do de equi pa men tos mo der- 
nos que pro du zem de for ma in dus tri- 
a li za da. Com pri o ri da de nas po lí ti cas,
os tra ba lhos não so frem in ter rup ções,
são exe cu ta dos so bre ba ses exis ten- 
tes, as sim lo gram a ex ten são ter ri to ri- 
al ates ta da pe lo IB GE. Co mo as fal to e
lu zes tra zem ve lo ci da de e se gu ran ça,
to dos apoi am e pe dem os ser vi ços, e o
cir cui to se fe cha: a ges tão man tém e
am plia as obras.

As mes mas ra zões que ex pli cam o
su ces so de vi as e ilu mi na ção, es cla re- 
cem o fra cas so de Bu ei ros/Bo cas de
Lo bo, dis po ní veis pa ra ape nas 38,91%
da po pu la ção, a quar ta pi or po si ção
do país. Sem a vi si bi li da de das vi as e
da ilu mi na ção, o item se re fe re às ca- 
na li za ções pa ra dre na gem de águas
plu vi ais. Ins ta la das no sub so lo, com
di fí cil, ca ra e len ta exe cu ção, in ter fe- 
rem na vi zi nhan ças, nos cro no gra mas
e nos ga nhos das em pre sas, só são
lem bra dos no pe río do chu vo so e ren- 
dem pou cos ga nhos po lí ti cos. Mas,
sem dre na gem pro fun da, o es co a- 
men to su per fi ci al das chu vas as so reia
cur sos d’água e rom pe o as fal to. Qua- 
se sem pre ocor ren do em áre as pre cá- 
ri as, le vam a um cír cu lo vi ci o so, po- 
rém vir tu o so: exi gem mais obras,
mais pos tos de tra ba lho, mais tri bu tos
e… mais inau gu ra ções!

Ar bo ri za ção e Cal ça da/Pas seio,
com 34,27% e 88,06% da po pu la ção
aten di da, fo ram os itens mais con tes- 
ta dos em São Luís, ci da de ári da e an ti- 

pe des tre. Ape sar do IB GE acla rar que
o item Ar bo ri za ção con ta bi li za a pre-
sen ça “em fa ces de qua dra ou can tei- 
ros cen trais”, de “uma ou mais ár vo-
res”, is so não es cla re ce o ti po de ar vo- 
re nem se a via tem som bre a men to
con tí nuo. Ar bo ri za ção im pli ca no vos

há bi tos na ges tão de São Luís, mas
a pro du ção len ta do item cons pi ra
con tra: o mes mo ges tor ja mais co lhe-
rá os fru tos! Quan to a cal ça das e pas- 
sei os, seu al to ín di ce é der ru ba do pe lo
item Cal ça das sem obs tá cu lo (5,95%
de po pu la ção aten di da!), de vi do a fal- 
ta de “se gu ran ça e con for to aos pe des-
tres”, pois não há con ti nui da de no pa-
vi men to. Ou tra ca rên cia ca ra e com-
ple xa sem pre fo ra da agen da.

Quan to aos 8,80% de po pu la ção
con tem pla da com Ram pa pa ra Ca dei- 
ran te, com pro va a di fi cul da de de te- 
mas li ga dos à mo bi li da de ati va in- 
gres sa rem na agen da pú bli ca lo cal. Ig- 
no ra das co mo cir cu la ção, nos sas cal- 
ça das são pri o ri ta ri a men te aces so aos
lo tes, com ram pas e de graus. Sua re-
ver são exi ge ação ju di ci al pa ra que
mi lha res de pro pri e tá ri os re for mem
su as cal ça das. Me di da im po pu lar e
obra com ple xa, sua exe cu ção se ria
uma ou sa dia que ne nhu ma ges tão
acei ta ria. Si tu a ção idên ti ca à Pon tos
de Ôni bus e Vans e Via Si na li za da pa ra
Bi ci cle tas, com 8,12% e 1,08% de mo-
ra do res aten di dos, con sequên cia da
in ca pa ci da de das fai xas ex clu si vas de
ôni bus e bi ci cle tas em ge ra rem “ne gó- 
ci os, em pre gos & tri bu tos”, tal co mo
os au to mó veis. Por is so, não “sen si bi- 
li zam” os ges to res.

Ques tões que fi cam des te ver go- 
nho so pla car de 7 x 2: Com pro van do a
nos sa hi pó te se quan to ao pe so que os
ga nhos econô mi cos, po lí ti cos e so ci-
ais têm nas de ci sões po lí ti cas pa ra
pro du ção do ur ba no, se rá pos sí vel in- 
ver ter es ta ló gi ca con trá ria à equi da de
ci da dã de São Luís no pró xi mo In for- 
ma ti vo do IB GE? Ou, co mo “em ti me
que es tá ga nhan do, não se me xe”,
con ti nu a rão as ges tões pri o ri zan do
su as vi tri nes — pa vi men ta ção de vi as,
ilu mi na ção pú bli ca, co le ta de li xo —,
imu nes à uni ver sa li za ção do sa ne a-
men to bá si co? Ou cal ça das se gu ras e
uni ver sais, mo dais de trans por te di- 
ver si fi ca dos e ar bo ri za ção ade qua da
se rão ga ran ti dos? Ha ve rá, na so ci e da- 
de ci vil lu do vi cen se, for ças pa ra re ver- 
ter o ar gen tá rio mo do em pre sa ri al de
go ver nar São Luís? Oxa lá que sim!

 GI DAL TI GUE DES DA SIL VA
 — pro fes sor dou tor e co or de na dor dos cur sos de te o lo gia e
fi lo so fia na Uni ver si da de Ca tó li ca de Bra sí lia (UCB)

O ca ja do e a va ra: o
pon ti fi ca do  Fran cis co

O uso da va ra e do ca ja do mar ca ram o pon ti fi ca do do pa pa
Fran cis co. No cui da do do re ba nho, o ca ja do é uti li za do pa ra res- 
ga tar ove lhas fe ri das. A va ra, pa ra cor ri gir as que bus cam se guir
ca mi nhos tor tu o sos

Nas ci do em 1936, em Bu e nos Ai res, Jor ge Ma rio Ber go glio in- 
gres sou na Or dem dos Je suí tas aos 22 anos, ini ci an do seus es tu- 
dos em fi lo so fia (na Ar gen ti na) e em te o lo gia (no Chi le). Em 1958,
re ce beu a Or de na ção Sa cer do tal, se guin do uma his tó ria pro e mi- 
nen te de ser vi ços ecle siás ti cos. Foi pro vin ci al dos je suí tas na Ar- 
gen ti na (1973-1979), bis po au xi li ar de Bu e nos Ai res (1992), ar ce- 
bis po de Bu e nos Ai res (1998-2013) e foi no me a do car de al em
2001.

Em 2013, após a re nún cia do pa pa Ben to XVI (Jo seph Rat zin- 
ger), o car de al Jor ge Ma rio Ber go glio foi elei to pa pa, tor nan do-se
o pri mei ro pon tí fi ce das Amé ri cas e o pri mei ro je suí ta. En quan to
pa pa, Ber go glio as su miu o no me de Fran cis co (em ho me na gem a
São Fran cis co de As sis). Seu pon ti fi ca do foi mar ca do pro fun da- 
men te pe la bus ca da sim pli ci da de e de uma li de ran ça ser vi do ra. E
on tem, 21 de abril de 2025, ele en cer rou sua jor na da de vi da, após
ter com ba ti do o bom com ba te, con cluí do a cor ri da e guar da do a
fé.

Pa ra com pre en der mos as mar cas his tó ri cas dei xa das pe lo mi- 
nis té rio do pa pa Fran cis co, re cor re mos a dois ob je tos uti li za dos
pe los pas to res de ove lhas nos tex tos bí bli cos: o ca ja do e a va ra. No
cui da do do re ba nho, o ca ja do era uti li za do pa ra res ga tar ove lhas
fe ri das, ofe re cen do aco lhi men to, cui da do e mi se ri cór dia.

Em seu úl ti mo ser mão, Fran cis co afir mou: “Cris to res sus ci tou!
Nes te anún cio, en cer ra-se to do o sen ti do da nos sa exis tên cia, que
não foi fei ta pa ra a mor te, mas pa ra a vi da. A Pás coa é a fes ta da vi- 
da! Deus cri ou-nos pa ra a vi da e quer que a hu ma ni da de res sur ja!
Aos seus olhos, to das as vi das são pre ci o sas! Tan to a da cri an ça no
ven tre da mãe, co mo a do ido so ou a do do en te, con si de ra dos co- 
mo pes so as a des car tar num nú me ro ca da vez mai or de paí ses”.

Es sas pa la vras anun ci am o de se jo de que o Evan ge lho de Cris to
se ja as su mi do pe los cris tãos em seus co ra ções e nas su as ati tu des.
Fran cis co re lem brou a Igre ja e as na ções de sua res pon sa bi li da de
com os que so frem, co mo to dos que são ex cluí dos e opri mi dos.
Por is so, en fa ti zou o com pro mis so de Je sus com os po bres, os fa- 
min tos, os imi gran tes, com aque les que en fren ta ram se pa ra ção
ma tri mo ni al, com as pes so as ví ti mas de abu sos se xu ais. Ele tam- 
bém vi si tou os pre sos, dan do tes te mu nho de sua fé no po der do
Evan ge lho de res ga tar vi das. Sem dú vi da, es sa foi uma ên fa se no
pon ti fi ca do de Fran cis co.

Po rém, além de fa zer uso do ca ja do, da mi se ri cór dia, em seu
mi nis té rio, pa pa Fran cis co fez uso da va ra. Na prá ti ca dos an ti gos
pas to res de ove lhas, a va ra era uti li za da pa ra cor ri gir as ove lhas
que bus ca vam se guir ca mi nhos tor tu o sos, re con du zin do-as ao
apris co. Além dis so, era co mum que a va ra ser vis se pa ra de fen der
as ove lhas de pre da do res e es pan tar ani mais pe ço nhen tos. Po de- 
mos con cluir que o uso da va ra sig ni fi ca a pre sen ça da dis ci pli na e
do ri gor com os en si nos do Evan ge lho no cui da do pas to ral dos
cris tãos, bem co mo sig ni fi ca o anún cio de uma pa la vra pro fé ti ca
pa ra des per tar o con jun to da so ci e da de.

Nes sa se gun da ên fa se de seu mi nis té rio, Fran cis co agiu com
mai or ri gor di an te de es cân da los mo rais e da cor rup ção den tro da
Igre ja, con tes tou as in jus ti ças co me ti das na so ci e da de glo bal, de- 
nun ci ou as po lí ti cas econô mi cas e as guer ras, que ge ram mor te e
so fri men to a mi lha res de pes so as.

Nes se pon to, re to ma mos as pa la vras de seu úl ti mo pro nun ci a- 
men to: “Quan to de se jo de mor te ve mos to dos os di as em tan tos
con fli tos que ocor rem em di fe ren tes par tes do mun do! Quan ta vi- 
o lên cia ve mos com frequên cia tam bém nas fa mí li as, di ri gi da
con tra as mu lhe res ou as cri an ças! Quan to des pre zo se sen te, por
ve zes, em re la ção aos mais fra cos, mar gi na li za dos e mi gran tes”!

O uso da va ra e do ca ja do mar ca ram o pon ti fi ca do do pa pa
Fran cis co, dei xan do um le ga do his tó ri co pa ra os cris tãos no sé cu- 
lo 21. En tre tan to, es sa ou sa dia de aco lher e de con tes tar os ru mos
do mun do atu al nem sem pre foi bem com pre en di da. Pe lo con trá- 
rio, o pon ti fi ca do de Fran cis co re ce beu du ras crí ti cas, per se gui- 
ções e fa las ofen si vas, pro fe ri das por pes so as que não com pre en- 
dem as im pli ca ções pes so ais, so ci ais e eco ló gi cas do Evan ge lho.

Pa ra en cer rar, tra ze mos as pa la vras do pro fes sor dou tor ir mão
Pau lo Fos sat ti. Pa ra ele, pa pa Fran cis co foi um “pas tor in can sá vel,
ho mem de fé e cons tru tor de pon tes, que de di cou sua vi da com
in ten so com pro mis so ao ser vi ço do Evan ge lho, ao cui da do dos
mais po bres e mar gi na li za dos, à pro mo ção da paz e à de fe sa da
Ca sa Co mum”. Quem tem ou vi dos ou ça!

São Luís, quarta-feira, 23 de abril de 2025

Celio Sergio

Diretor Executivo
celiosergiosf@gmail.com.br

Raimundo Borges
Diretor de Redação

borges@oimparcial.com.br
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Pri mei ro la ti no-ame ri ca no a se tor- 
nar pa pa, Jor ge Ma rio Ber go glio li de- 
rou a Igre ja Ca tó li ca sem es que cer das
ori gens. O le ga do dei xa do por Fran- 
cis co — de to le rân cia, cui da do com o
pla ne ta e com as pes so as e aten ção
aos di le mas da mo der ni da de — foi
cons truí do tam bém por pas sa gens e
atu a ções mar can tes na re gião com o
mai or nú me ro de ca tó li cos do mun- 
do.
A pri mei ra vi a gem in ter na ci o nal,
aliás, te ve o Bra sil co mo des ti no — em
ju lho de 2013, cer ca de 100 di as de- 
pois de ser al ça do à pon tí fi ce — pa ra
par ti ci par da Jor na da Mun di al da Ju- 
ven tu de. Ao vi si tar a fa ve la de Man- 
gui nhos, no Rio de Ja nei ro, Fran cis co
deu si nais do que en si na ria ao lon go
dos 12 anos de pa pa do: “Se po de co lo- 
car mais água no fei jão? Sem pre! E vo- 

cês fa zem is so com amor, mos tran do
que a ver da dei ra ri que za não es tá nas
coi sas, mas no co ra ção”, dis se em um
pal co mon ta do num cam pi nho de
vár zea.

Nes sa em prei ta da pe lo co le ti vo,
Fran cis co ino vou. Trou xe a cri se cli- 
má ti ca pa ra a pau ta da Igre ja, com o
tom de li de ran ça po lí ti ca que tam bém
lhe era ca rac te rís ti co. Em 2015, pu bli- 
cou a pri mei ra en cí cli ca de di ca da ao
te ma. A car ta, uma es pé cie de ori en ta- 
ção aos bis pos so bre ques tões de in te- 
res se da Igre ja, foi lan ça da às vés pe ras
do Acor do de Pa ris, um mo men to-
cha ve pa ra a ques tão am bi en tal,
quan do fo ram de fi ni dos os pa râ me- 
tros da res pos ta glo bal às mu dan ças
cli má ti cas.

Fran cis co fa zia ques tão de di zer
que a en cí cli ca não era ape nas “ver de”
— “Cui dar do am bi en te sig ni fi ca uma
ati tu de de eco lo gia hu ma na, a eco lo- 
gia é to tal, é hu ma na”— e que era pre- 
ci so in cluir os po vos in dí ge nas nes se
pro ces so — “Ig no rar as co mu ni da des
ori gi ná ri as na sal va guar da da Ter ra é
um gra ve er ro, é o fun ci o na lis mo ex- 
tra ti vis ta, pa ra não di zer uma gran de
in jus ti ça”.  Três di as an tes de ser in ter- 
na do com pro ble mas res pi ra tó ri os,
no mês pas sa do, es cre veu aos bra si- 
lei ros lem bran do que a COP30, em
no vem bro, no Pa rá, po de rá ser de ci si- 
va nes se con tex to. Tam bém con cla- 
mou na ções e or ga nis mos in ter na ci o- 
nais a se com pro me te rem de fa to
“com prá ti cas que aju dem na su pe ra- 

ção da cri se cli má ti ca”.
Fa la va-se em uma pos sí vel par ti ci- 

pa ção do pon tí fi ce na con fe rên cia do
cli ma — uma ex pec ta ti va ali men ta da
pe la ami za de com o pre si den te Lu la
—, ape sar das su as li mi ta ções de saú- 
de já mais evi den tes. Era cer to, con tu-
do, que Fran cis co es ta va aten to ao
que se de sen ro la va no país com mais
ca tó li cos no mun do. Um dia após a in-
va são e des trui ção das se des dos Três
Po de res, em 8 de ja nei ro de 2023, ele
mos trou-se pre o cu pa do com a “exa-
cer ba da” po la ri za ção po lí ti ca no Bra- 
sil. Na ava li a ção do pon tí fi ce, um si nal
de “en fra que ci men to da de mo cra cia
(…) que não aju da a re sol ver os pro-
ble mas ur gen tes do ci da dão”.

A de fe sa do diá lo go e da união é,
sem dú vi das, mar ca do pa pa do de
Fran cis co. Em Man gui nhos, o pon tí fi- 
ce tam bém vi si tou uma igre ja evan gé- 
li ca, evi den ci an do a im por tân cia da
har mo nia in ter-re li gi o sa. Dois anos
de pois, de sem bar cou na Colôm bia
pa ra aju dar o país “a se guir adi an te
em seu ca mi nho pe la paz” — ele aju-
dou a me di ar as ne go ci a ções en tre o
go ver no e as Farcs. Não se ria di fe ren te
na úl ti ma men sa gem ao mun do. No
do min go, em meio às ce le bra ções de
Pás coa e di an te de uma Pra ça de São
Pe do emo ci o na da com sua per sis tên-
cia em evan ge li zar, o re vo lu ci o ná rio
je suí ta lem brou, mais uma vez, que “a
paz é pos sí vel”. As sim se ja.

São Luís na foto: a dialética urbana nos dados do IBGE

“Fo to gra fei vo cê com a mi nha Rol- 
lei flex, re ve lou-se a sua enor me in- 
gra ti dão…”

De sa fi na do (Men don ça & Jo bim)

Com ba se no Cen so 2022, o IB GE
di vul gou re cen te men te as “Ca rac te- 
rís ti cas ur ba nís ti cas do en tor no dos
do mi cí li os” com fo co nas con di ções
das vi as pú bli cas do país, es ta dos e ca- 
pi tais. Con tem plan do mais de 2/3 dos
ha bi tan tes do Bra sil (72,8%), pou co
me nos da me ta de do Ma ra nhão
(43,8%) e qua se 100% dos mo ra do res
de São Luís (92,3%), o In for ma ti vo
traz um am plo fla gran te da ci da de pa- 
ra re fle xão e de ba te. Mas co mo es ta- 
tís ti cas ad mi tem di fe ren tes mé to dos
de lei tu ra, qual es co lher pa ra ana li sar
os da dos? En ten den do o exe cu ti vo
mu ni ci pal co mo pro du tor de in fra es- 
tru tu ra, nos sa hi pó te se é que os ga- 
nhos econô mi cos, po lí ti cos e so ci ais
pro por ci o na dos por ca da ele men to
ur ba no são os as pec tos mais re le van- 
tes no pro ces so de de ci são dos ges to- 
res e nos re sul ta dos da ação.

Ten do, en tão, co mo fo co os gas tos
de tem po e de ver bas, a ge ra ção de re- 
cei tas e de em pre gos e os im pac tos so- 
ci ais de ca da uma das no ve ma te ri a li- 
da des ur ba nas dis po ni bi li za das pe lo
IB GE, ve ri fi que mos se nos sa hi pó te se
se con fir ma. Mas an tes, dois aler tas: 1
– Re a li da des ci ta di nas são fru tos do
acú mu lo de ações de lon ga du ra ção,

uma úni ca ges tão não po de ser res- 
pon sa bi li za da, iso la da men te, pe lo es- 
ta do ma te ri al de qual quer ci da de; 2 –
Ape sar das apa rên ci as di fe ren ci a das
dos can di da tos du ran te as dis pu tas,
to do ges tor, uma vez elei to, tem que
ado tar o “mo do em pre sa ri al de go ver- 
nar”. Um fei jão com ar roz, tem pe ra do
e re quen ta do por ca da gru po que se
re ve za no po der, se guin do a re cei ta do
“de sen vol vi men to”, cu jos con di men- 
tos são “ne gó ci os, em pre gos & tri bu- 
tos”.

Aten tos a es tas pre mis sas, o que
nos re ve la a “fo to do IB GE”? Dos no ve
itens, co me ce mos por Vi as Pa vi men- 
ta das e Ilu mi na ção Pú bli ca, com
93,75% e 98,67% de mo ra do res con- 
tem pla dos, São Luís nas pri mei ras co- 
lo ca ções do país! Co mo ler tais fa ça- 
nhas? São ser vi ços exe cu ta dos há dé- 
ca das por li ci ta ção ou con ces são pú- 
bli ca, con tan do sem pre com ver bas
vo lu mo sas e em pre sas com pe ten tes,
dis pon do de equi pa men tos mo der- 
nos que pro du zem de for ma in dus tri- 
a li za da. Com pri o ri da de nas po lí ti cas,
os tra ba lhos não so frem in ter rup ções,
são exe cu ta dos so bre ba ses exis ten- 
tes, as sim lo gram a ex ten são ter ri to ri- 
al ates ta da pe lo IB GE. Co mo as fal to e
lu zes tra zem ve lo ci da de e se gu ran ça,
to dos apoi am e pe dem os ser vi ços, e o
cir cui to se fe cha: a ges tão man tém e
am plia as obras.

As mes mas ra zões que ex pli cam o
su ces so de vi as e ilu mi na ção, es cla re- 
cem o fra cas so de Bu ei ros/Bo cas de
Lo bo, dis po ní veis pa ra ape nas 38,91%
da po pu la ção, a quar ta pi or po si ção
do país. Sem a vi si bi li da de das vi as e
da ilu mi na ção, o item se re fe re às ca- 
na li za ções pa ra dre na gem de águas
plu vi ais. Ins ta la das no sub so lo, com
di fí cil, ca ra e len ta exe cu ção, in ter fe- 
rem na vi zi nhan ças, nos cro no gra mas
e nos ga nhos das em pre sas, só são
lem bra dos no pe río do chu vo so e ren- 
dem pou cos ga nhos po lí ti cos. Mas,
sem dre na gem pro fun da, o es co a- 
men to su per fi ci al das chu vas as so reia
cur sos d’água e rom pe o as fal to. Qua- 
se sem pre ocor ren do em áre as pre cá- 
ri as, le vam a um cír cu lo vi ci o so, po- 
rém vir tu o so: exi gem mais obras,
mais pos tos de tra ba lho, mais tri bu tos
e… mais inau gu ra ções!

Ar bo ri za ção e Cal ça da/Pas seio,
com 34,27% e 88,06% da po pu la ção
aten di da, fo ram os itens mais con tes- 
ta dos em São Luís, ci da de ári da e an ti- 

pe des tre. Ape sar do IB GE acla rar que
o item Ar bo ri za ção con ta bi li za a pre-
sen ça “em fa ces de qua dra ou can tei- 
ros cen trais”, de “uma ou mais ár vo-
res”, is so não es cla re ce o ti po de ar vo- 
re nem se a via tem som bre a men to
con tí nuo. Ar bo ri za ção im pli ca no vos

há bi tos na ges tão de São Luís, mas
a pro du ção len ta do item cons pi ra
con tra: o mes mo ges tor ja mais co lhe-
rá os fru tos! Quan to a cal ça das e pas- 
sei os, seu al to ín di ce é der ru ba do pe lo
item Cal ça das sem obs tá cu lo (5,95%
de po pu la ção aten di da!), de vi do a fal- 
ta de “se gu ran ça e con for to aos pe des-
tres”, pois não há con ti nui da de no pa-
vi men to. Ou tra ca rên cia ca ra e com-
ple xa sem pre fo ra da agen da.

Quan to aos 8,80% de po pu la ção
con tem pla da com Ram pa pa ra Ca dei- 
ran te, com pro va a di fi cul da de de te- 
mas li ga dos à mo bi li da de ati va in- 
gres sa rem na agen da pú bli ca lo cal. Ig- 
no ra das co mo cir cu la ção, nos sas cal- 
ça das são pri o ri ta ri a men te aces so aos
lo tes, com ram pas e de graus. Sua re-
ver são exi ge ação ju di ci al pa ra que
mi lha res de pro pri e tá ri os re for mem
su as cal ça das. Me di da im po pu lar e
obra com ple xa, sua exe cu ção se ria
uma ou sa dia que ne nhu ma ges tão
acei ta ria. Si tu a ção idên ti ca à Pon tos
de Ôni bus e Vans e Via Si na li za da pa ra
Bi ci cle tas, com 8,12% e 1,08% de mo-
ra do res aten di dos, con sequên cia da
in ca pa ci da de das fai xas ex clu si vas de
ôni bus e bi ci cle tas em ge ra rem “ne gó- 
ci os, em pre gos & tri bu tos”, tal co mo
os au to mó veis. Por is so, não “sen si bi- 
li zam” os ges to res.

Ques tões que fi cam des te ver go- 
nho so pla car de 7 x 2: Com pro van do a
nos sa hi pó te se quan to ao pe so que os
ga nhos econô mi cos, po lí ti cos e so ci-
ais têm nas de ci sões po lí ti cas pa ra
pro du ção do ur ba no, se rá pos sí vel in- 
ver ter es ta ló gi ca con trá ria à equi da de
ci da dã de São Luís no pró xi mo In for- 
ma ti vo do IB GE? Ou, co mo “em ti me
que es tá ga nhan do, não se me xe”,
con ti nu a rão as ges tões pri o ri zan do
su as vi tri nes — pa vi men ta ção de vi as,
ilu mi na ção pú bli ca, co le ta de li xo —,
imu nes à uni ver sa li za ção do sa ne a-
men to bá si co? Ou cal ça das se gu ras e
uni ver sais, mo dais de trans por te di- 
ver si fi ca dos e ar bo ri za ção ade qua da
se rão ga ran ti dos? Ha ve rá, na so ci e da- 
de ci vil lu do vi cen se, for ças pa ra re ver- 
ter o ar gen tá rio mo do em pre sa ri al de
go ver nar São Luís? Oxa lá que sim!
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Mer ca do de tra ba lho

PROJETO DE LEI

Incentivo fiscal para quem
financiar projeto cultural
A

As sem bleia Le gis la ti va apro- 
vou, na ses são ple ná ria des ta 
ter ça-fei ra (22), a Me di da Pro- 
vi só ria nº 477/2025, de au to- 

ria do Po der Exe cu ti vo, que dis põe so- 
bre a con ces são de in cen ti vo fis cal pa- 
ra con tri buin te de Im pos to so bre 
Ope ra ções re la ti vas à Cir cu la ção de 
Mer ca do ri as e so bre Pres ta ções de 
Ser vi ços de Trans por te In te res ta du al e 
In ter mu ni ci pal e de Co mu ni ca ção 
(ICMS) que fi nan ci ar pro je to cul tu ral. 
A ma té ria foi en ca mi nha da à pro mul- 
ga ção pe la pre si den te da As sem bleia, 
de pu ta da Ira ce ma Va le (PSB).

Se gun do a nor ma apro va da, o Po- 
der Exe cu ti vo fi xa rá o li mi te anu al pa- 
ra o mon tan te a ser fi nan ci a do por 
meio de in cen ti vo fis cal, não po den do 
ul tra pas sar 0,75% (se ten ta e cin co 
cen té si mos por cen to) do to tal de ar- 
re ca da ção do ICMS re a li za do no exer- 
cí cio ime di a ta men te an te ri or ao da 
con ces são.

Jus ti fi ca ti va
Na Men sa gem Go ver na men tal nº 

19/2025 de en ca mi nha men to da ma- 
té ria à As sem bleia, o go ver na dor Car- 
los Bran dão (PSB) jus ti fi ca que a me- 
di da vi sa for ta le cer as po lí ti cas de in- 
cen ti vo à cul tu ra e bus ca am pli ar as 
pos si bi li da des de fi nan ci a men to pa ra

 ASSEMBLEIA APROVOU  A MEDIDA PROVISÓRIA Nº 477/2025, DE AUTORIA DO   EXECUTIVO 

ini ci a ti vas que pro mo vam a di ver si- 
da de cul tu ral e va lo ri za ção do pa- 
trimô nio ar tís ti co.

“A am pli a ção do li mi te de gas tos 
anu ais pa ra pro je tos de cul tu ra, de 
0,5% (cin co dé ci mos por cen to) pa ra 
0,75% (se ten ta e cin co cen té si mos por 
cen to) da ar re ca da ção anu al do ICMS 
re la ti vo ao exer cí cio an te ri or, e de ex- 
tre ma im por tân cia, vez que per mi ti rá 

mai or su por te a ini ci a ti vas cul tu rais, 
abran gen do pro je tos de di fe ren tes 
por tes e áre as de atu a ção”, afir mou o 
go ver na dor.

A pro po si ção al te ra dis po si ti vo da 
Lei nº 9.437, de 15 de agos to de 2011, 
que dis põe so bre a con ces são de in- 
cen ti vo fis cal pa ra con tri buin te de 
ICMS que fi nan ci ar pro je to cul tu ral.

Programa Mãos à Obra é aprovado na Assembleia

DEPUTADOS APROVARAM A MEDIDA PROVISÓRIA Nº 474/2025, DE AUTORIA DO PODER EXECUTIVO

A As sem bleia Le gis la ti va do Ma ra- 
nhão (Ale ma) apro vou, du ran te a ses- 
são ple ná ria re a li za da na ma nhã des- 
ta ter ça-fei ra (22), a Me di da Pro vi só ria
nº 474/2025, de au to ria do Po der Exe- 
cu ti vo, que, en tre ou tras me di das, in- 
cen ti va a in ser ção de mu lhe res ví ti- 
mas de vi o lên cia do més ti ca no mer- 
ca do de tra ba lho. Tra ta-se da ins ti tui- 
ção do Pro gra ma Mãos à Obra – Ma- 
nu ten ção Es tru tu ral da Re de do Ma ra- 
nhão.O pro gra ma tem o ob je ti vo de
ga ran tir a me lho ria da in fra es tru tu ra
fí si ca da re de es ta du al de pré di os pú- 
bli cos, fo men tar a in clu são so ci o e- 
conô mi ca de mu lhe res ví ti mas de vi o- 
lên cia do més ti ca e in cen ti var a con- 
tra ta ção de mi cro em pre en de dor in di- 
vi du al, mi cro em pre sas e em pre sas de
pe que no por te.

As con tra ta ções a se rem re a li za das
no âm bi to do pro gra ma ob ser va rão,
co mo uma das di re tri zes, a ga ran tia
de que as con tra ta ções te nham, pre fe- 
ren ci al men te, o per cen tu al de 51% e o

mí ni mo obri ga tó rio de 10% de mão de
obra cons ti tuí da por mu lhe res ví ti- 
mas de vi o lên cia do més ti ca. Tam bém
se rá ga ran ti da, pre fe ren ci al men te, a
con tra ta ção de mi cro em pre en de do- 
res in di vi du ais, mi cro em pre sas e em- 
pre sas de pe que no por te pa ra a exe- 
cu ção dos ser vi ços e de man das, con- 
for me pre vis to na Lei Com ple men tar
nº 123, de 14 de de zem bro de 2006.

As em pre sas con tra ta das po de rão
fa zer uso do ban co de da dos pro ve ni- 
en tes da Se cre ta ria de Es ta do da Mu- 
lher do Ma ra nhão, por meio da Ca sa
da Mu lher Bra si lei ra, uni da de res pon- 
sá vel pe lo aten di men to às mu lhe res
ví ti mas de vi o lên cia do més ti ca no Es- 
ta do do Ma ra nhão, res pei tan do o si gi- 
lo pre vis to na Lei Fe de ral n° 13.709, de
14 de agos to de 2018, a Lei Ge ral de
Pro te ção de Da dos (LGPD).

Em ba sa men tos le gais
A Me di da Pro vi só ria aten de ao que

es tá dis pos to no ar ti go 3º da Lei Fe de- 
ral nº 11.340, de 7 de agos to de 2006, a
Lei Ma ria da Pe nha, na qual se rão as- 
se gu ra das às mu lhe res as con di ções

pa ra o exer cí cio efe ti vo dos di rei tos à
vi da, à se gu ran ça, à saú de, ao tra ba-
lho, à ci da da nia, à li ber da de, à dig ni- 
da de, ao res pei to e à con vi vên cia fa- 
mi li ar e co mu ni tá ria.

A ini ci a ti va tam bém en con tra em- 
ba sa men to na Lei Fe de ral nº 14.133,
de 1º de abril de 2021, a Lei de Li ci ta- 
ções e Con tra tos Ad mi nis tra ti vos, que
de ter mi na que o edi tal po de rá, na for- 
ma dis pos ta em re gu la men to, exi gir
que o per cen tu al mí ni mo da mão de
obra res pon sá vel pe la exe cu ção do
ob je to da con tra ta ção se ja cons ti tuí- 
do por mu lhe res ví ti mas de vi o lên cia
do més ti ca (art. 25, § 1º, in ci so I).

Nes sa pers pec ti va, a Se cre ta ria de
Es ta do de Go ver no, em con jun to com
a Se cre ta ria de Es ta do da Mu lher, ide- 
a li zou o Pro gra ma Mãos à Obra, que
reú ne a ne ces si da de da ma nu ten ção
dos pré di os da re de es ta du al do Es ta- 
do do Ma ra nhão que, atu al men te, são
mais de 3.500 uni da des es pa lha das
em to do o Es ta do, com a ade qua ção à
Lei de Li ci ta ções e à Lei Ma ria da Pe- 
nha.

A iló gi ca da po lí ti ca le va
Pe dro Lu cas a de sis tir
do go ver no Lu la

Não é de ho je, não foi no pas sa do, mui to me nos se rá no fu tu ro.
A ló gi ca da po lí ti ca é um te ma enig má ti co pa ra quem se de di ca a
es tu dá-lo. Pa ra do xal men te, a ma té ria não se en qua dra na clás si ca
de fi ni ção de ló gi ca al gu ma. No Ma ra nhão de ho je há um pa ra do- 
xo no jo go da po lí ti ca. Há du as se ma nas, o pre si den te Luiz Iná cio
Lu la da Sil va con vi dou o mi nis tro das Co mu ni ca ções Jus ce li no
Re zen de a pe dir de mis são e dei xou a ca dei ra va zia na Es pla na da
pa ra ocu pá-la com o tam bém de pu ta do fe de ral do Ma ra nhão, Pe- 
dro Lu cas, do mes mo par ti do União Bra sil, do co le ga de fe nes tra- 
do. O con vi te foi fei to e anun ci a do pe la mi nis tra das Re la ções Int- 
ti tu ci o nais Glei si Hoff mann (PT), mas Pe dro Lu cas deu um pas so
atrás e já avi sa pe las re des so ci ais e en tre vis tas que po de não acei- 
tar en trar no go ver no fe de ral.

Lu cas es tá di an te da iló gi ca po lí ti ca. Nem bem ha via acei to o
con vi te pa ra o car go mi nis te ri al e a im pren sa já dá con ta de que
ele en vi ou na da me nos do que R$ 30 mi lhões em emen das pix, en- 
tre 2023/2025, pa ra o mu ni cí pio de Ara me, cu jo pre fei to Pe dro
Fer nan des, é pai do par la men tar. O pe ca do das emen das do an ti- 
go or ça men to se cre to, di re ci o na das pa ra obras que be ne fi ci a ram
su as fa zen das e as da fa mí lia em Vi to ri no Frei re, aca bou por le var
Jus ce li no ao pur ga tó rio na ges tão pú bli ca da Es pla na da. De pois
de de nun ci a do ao STF pe la Pro cu ra do ria-Ge ral da Re pú bli ca
(PGR), Lu la não te ve co mo se gu rá-lo. Ago ra, o lí der da União Bra- 
sil so fre pres são in ter na de uma par te do par ti do pa ra não acei tar
o con vi te.

No pas so atrás que deu du ran te os di as da Se ma na San ta, Pe- 
dro Lu cas ape nas agra de ceu ao con vi te de Lu la, com quem vi a jou
na co mi ti va à Ásia, mas pe diu pa ra “es pe rar um en con tro com a
ban ca da”, mar ca do pa ra on tem, 23/04. A UB te me que Lu cas se ja
atin gi do pe lo mes mo ven da val de emen das que aba teu Jus ce li no,
as sim co mo não es tá à von ta de pa ra in di cá-lo co mo no vo lí der da
ban ca da, com o des gas te da de mis são. Sem fa lar na ques tão elei- 
to ral de 2026, com a pos si bi li da de de Ro nal do Cai a do (UB) vir a
dis pu tar o Pla nal to, con tra Lu la, che fe de Pe dro Lu cas. Até a que da
na po pu la ri da de do pre si den te da Re pú bli ca co lo cou os par ti dos
da ba se ali a da com car go na Es pla na da, em aler ta má xi ma.

A União Bra sil é re sul tan te da fu são do PSL com o DEM em
2022 que, por sua vez, tem co mo fi lo so fia pro gra má ti ca, a de fe sa
da de mo cra cia, do li be ra lis mo con ser va dor e da jus ti ça so ci al. Foi
cri a do em 1985, com o no me de PFL. Por tan to é um dos par ti dos
de di rei ta no go ver no de es quer da, se men te da dis si dên cia do
PDS. Um ano an tes, em 1984, era pre si di do por Jo sé Sarney, que o
aban do nou pa ra se fi li ar ao PMDB de Tan cre do Ne ves e, em 1985,
tor nar-se pre si den te da Re pú bli ca, após 20 anos do gol pe mi li tar
de 1964. Ho je, a UB tem 59 de pu ta dos na Câ ma ra, se te se na do res
e qua tro go ver na do res (Goiás, Ama zo nas, Ma to Gros so e Rondô- 
nia), além do pre si den te do Con gres so Na ci o nal, Da vi Al co lum- 
bre.

Pe la ló gi ca, Bra sí lia, a ca pi tal da Re pú bli ca Bra si lei ra, nas ceu
há 65 anos, com o ob je ti vo de unir um Bra sil di vi di do, a par tir de
sua lo ca li za ção ge o grá fi ca no Pla nal to Cen tral. O his to ri a dor e jor- 
na lis ta Adir son Vas con ce los, ex-di re tor de O IM PAR CI AL, viu de
per to a ci da de cres cer, ga nhar for ma, co res e se des ta car no ce ná- 
rio na ci o nal. Ele, que es cre veu vá ri os li vros so bre a ci da de, afir ma
que “Bra sí lia é a ca pi tal do 3º mi lê nio”, re pe tin do o seu fun da dor
Jus ce li no Ku bits chek. Mas Bra sí lia es tá lon ge de ser o cen tro aglu- 
ti na dor da uni da de na ci o nal. Ao con trá rio, o DF traz a mar ca das
de sa ven ças, do con fron to, do pu xa-en co lhe – ora fru to da di nâ mi- 
ca de mo crá ti ca, ora pe la des me di da ga nân cia de po der.

O gás que in fla ma o am bi en te po lí ti co da ca pi tal fe de ral é a
elei ção pre si den ci al. O Cen trão, que já su gou o que ti nha de su gar
do go ver no pe tis ta, ago ra quer fa zer Pe dro Lu cas di zer tchau a Lu- 
la. Quan do as su miu o go ver no em 2023, o go ver no Lu la ti nha 11
par ti dos e 317 de pu ta dos a seu fa vor, mas qua se 100 de les nun ca
sa bem o que é le al da de em ca da vo ta ção com pli ca da. Mes mo as- 
sim, em to das as ma té ri as po lê mi ca de in te res se do Pla nal to, a ar- 
ti cu la ção po lí ti ca de Lu la tem que en trar co mo for ça-ta re fa, nem
sem pre bem-su ce di da. Por tan to, a ló gi ca da po lí ti ca em Bra sí lia
não es tá nos ma nu ais de so ci o lo gia, mas na prá ti ca e nas cir cuns- 
tân ci as de ca da mo men to his tó ri co, con for me os in te res ses em
jo go.

São Luís, quarta-feira, 23 de abril de 2025

https://banca.oimparcial.com.br/
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 EDITAL DE LEILÃO DE ALIENAÇÃO FIDUCIÁRIA
        1º LEILÃO: 19 de fevereiro de 2024, às 14h30min *.

2º LEILÃO: 21 de fevereiro de 2024, às 14h30min *. (*horário de Brasília)
Mauro Zukerman, Leiloeiro Oficial, JUCESP nº 328, com escritório à Rua Minas Gerais, 316 – Cj 62 - Higienópolis, São Paulo/SP, FAZ
SABER a todos quanto o presente EDITAL virem ou dele conhecimento tiver, que levará a PÚBLICO LEILÃO de modo somente ON-
LINE, nos termos da Lei nº 9.514/97, artigo 27 e parágrafos, autorizada pelo Credor Fiduciário BANCO SANTANDER (BRASIL) S/
A - CNPJ n° 90.400.888/0001-42, nos termos do Instrumento Particular com Eficácia de Escritura Pública, Alienação Fiduciária de
Imóvel em Garantia, n° 0010133362, firmado em 03/12/2020, com o Fiduciante ELIZA MARIA PEREIRA BELO, brasileira, solteira,
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(quinhentos e cinquenta e oito mil quinhentos e setenta e um reais e setenta e um centavos - atualizado conforme disposições
contratuais), o imóvel constituído pelo Apartamento nº 601, localizado no 6º pavimento do Edifício Luma, situado na Rua dos Juritis,
nº 15, Renascença, São Luís/MA, com direito ao uso de duas vagas de garagem. Área privativa: 92,57m² e Área total: 131,79m²,
melhor descrito na matrícula 74.130 do 1º Oficial de Registro de São Luís/MA. Imóvel ocupado. Venda em caráter “ad corpus” e no
estado de conservação em que se encontra. Caso não haja licitante em primeiro leilão, fica desde já designado o SEGUNDO
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vinte e nove reais e trinta centavos – nos termos do art. 27, §2º da Lei 9.514/97). Os interessados em participar do leilão de
modo on-line, deverão se cadastrar no site www.portalzuk.com.br, encaminhar a documentação necessária para liberação do
cadastro 24 horas do início do leilão. Forma de pagamento e demais condições de venda, VEJA A INTEGRA DESTE EDITAL
NO SITE: www.portalzuk.com.br. Informações pelo tel. 3003-0677 (Dossiê 21273)

Municipal de Meio Ambiente – SEMMAM a Licença Única 01, validade 24/01/2025, para a atividade 

São Luís, quarta-feira, 31 de janeiro de 2024
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São Luís, quarta-feira, 23 de abril de 2025

COMUNICADO DE RECALL

Tendo em vista a inclusão de novos chassis na presente campanha, a Land Rover Brasil convoca os proprietários dos veículos Land Rover, Discovery 
Sport, chassis finais MT210326 a ST215224, fabricados de 27 de janeiro de 2020 a 04 de setembro de 2024, de ano/modelo 2021 a 2025, a contatar um 
concessionário autorizado Land Rover para agendar o serviço de substituição gratuita da braçadeira do tubo de abastecimento de óleo  
do turbocompressor completo dos veículos.

Componente envolvido: Braçadeira do tubo de abastecimento de óleo do turbocompressor

Defeito: Os veículos envolvidos podem apresentar um potencial problema na carga da f ixação do tubo de abastecimento de óleo  
do turbocompressor, que pode, com o tempo, soltar-se e levar a um vazamento de óleo.

Risco: Nestes casos, quando houver um vazamento no tubo de abastecimento de óleo do turbocompressor pode resultar em depósitos de óleo  
no pavimento da via. Isso pode levar a um risco maior de surgimento de manchas de óleo no pavimento e a um perigo potencial para outros usuários 
das vias especialmente veículos de duas rodas. Nestes casos, pode aumentar o risco de ferimentos aos ocupantes e/ou terceiros, bem como, danos  
à propriedade.

Até o momento nenhum acidente foi registrado no Brasil.

Solução: Os concessionários autorizados Land Rover realizarão a substituição gratuita da braçadeira do tubo de abastecimento de óleo  
do turbocompressor completo dos veículos.

O tempo estimado para o reparo é de aproximadamente 1 hora.

Data de início do novo atendimento: 23 de abril de 2025.

Informações de Contato: para verificar se o seu veículo está envolvido na presente campanha entre em contato com o Concessionário Autorizado 
Land Rover de sua preferência, e, para agendar previamente a realização do serviço pelo telefone 0800 012 2733 para clientes Land Rover.  
A ligação é gratuita e o serviço estará disponível de segunda à sexta das 09h00 às 16h30 além do e-mail clientelandrover@landrover.com.br,  
bem como nas páginas da marca na internet www.landrover.com.br e nas páginas do Facebook e Youtube.

Visando resguardar a segurança e a satisfação de seus consumidores, a Land Rover Brasil adota esta medida e destaca a importância do pronto 
atendimento a esta convocação.

Veículo Chassis Nº Data inicial e final de fabricação

27/01/2020 até 04/09/202499JCA2BN0MT210326 a 99JCA2BNXST215224 
 (Chassis não sequenciais)

LAND ROVER DISCOVERY SPORT

GOVERNO DO ESTADO DO MARANHÃO
COMPANHIA DE SANEAMENTO AMBIENTAL DO MARANHÃO – CAEMA

ATA DA REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO CONSELHO DE ADMINISTRAÇÃO DA COMPANHIA DE SA-
NEAMENTO AMBIENTAL DO MARANHÃO – CAEMA. 
Aos nove dias do mês de dezembro do ano de dois mil e vinte e quatro, às quinze horas, na sede da Compa-
nhia de Saneamento Ambiental do Maranhão – CAEMA, CNPJ nº 06.274.757/0001-50, NIRE nº 21300003711, 
situada à Rua Silva Jardim, nº 307 – Centro, CEP: 65.020-560, nesta cidade de São Luís, capital do estado do 
Maranhão, reuniram-se os membros do Conselho de Administração da Companhia para tratar sobre as se-
guintes pautas: 1. Deliberar Sobre Processo 24386/2024: Requerimento de Anulação da Eleição para 
Conselheiro do Conselho de Administração da CAEMA representante dos Empregados Coordenada 
pelo Sindicato dos Urbanitários do Maranhão/STIUMA; O item 2. O que mais ocorrer; Registra-se que 
esta reunião do Conselho de Administração ocorreu de forma híbrida, ou seja, presencial e por meio de video-
conferência, aplicativo Google Meet. Participaram da presente reunião os Conselheiros Marcos Aurélio Alves 
Freitas, Roberto Santos Matos, Marcos Antônio Silva do Nascimento, Ana Flávia Lima Teles da Hora, Marco 
Andrade Novaes, Jeonys Caldas Carvalho Aguiar, e José de Ribamar Soares Fonseca. Foram convidados e 
estiveram presentes, Tallyta Cilene Santos Leite - Procuradora Jurídica, e para secretariar os trabalhos, Andréa 
Ramos Pereira, Secretária do Conselho de Administração. Constituída a mesa e considerando o número legal 
para deliberações, o Presidente do Conselho, Roberto Santos Matos, deu início aos trabalhos, declarando 
instalada a Sessão, sendo efetuada a leitura do Edital de Convocação, publicado no Diário Oficial do Estado e 
nos Jornais O Imparcial e Pequeno nos dias 04, 05 e 06 de dezembro de 2024. Terminada a leitura do Edital 
de Convocação, o Presidente do Conselho de Administração retomou a pauta da ordem do dia e submeteu à 
apreciação o item 01 da pauta que trata de O item 1. Deliberar Sobre Processo 24386/2024: Requerimento 
de Anulação da Eleição para Conselheiro do Conselho de Administração da CAEMA representante dos 
Empregados Coordenada pelo Sindicato dos Urbanitários do Maranhão/STIUMA; O Presidente do 
Conselho de Administração, Roberto Santos Matos, retomando a discussão da 474ª Reunião, abordou o 
pedido de anulação do processo eleitoral. Na ocasião, decidiu-se que a Procuradoria Jurídica da Companhia 
emitiria um parecer e que a Comissão Eleitoral seria solicitada a se manifestar sobre o assunto. Em seguida, o 
Presidente do Conselho concedeu a palavra à Procuradora Jurídica, Tallyta Cilene Santos Leite. Esta por sua 
vez, apresentou o parecer, que em síntese salienta que, embora a comissão eleitoral seja, em princípio, res-
ponsável por avaliar questões relacionadas ao pleito, a ausência de normativo legal ou regulamentação espe-
cífica torna o Conselho de Administração competente para deliberar sobre a matéria, conforme previsto no 
Estatuto Social da CAEMA (art. 38, incisos XXIII e XXIV). O parecer também destaca que a representatividade 
dos trabalhadores no Conselho é protegida por legislação específica, como a Lei nº 12.353/2010 e a Lei nº 
13.303/2016, que garantem a eleição direta desse representante. No entanto, a CAEMA não dispõe de regu-
lamento próprio para o processo, delegando historicamente a condução ao sindicato da categoria, prática que 
apresenta fragilidades em termos de governança corporativa. No documento consta alguns apontamentos 
sobre irregularidades, como por exemplo, a ausência de um regulamento eleitoral detalhado gera insegurança 
jurídica e facilita questionamentos; foram apontadas acusações de favorecimento, imparcialidade e falta de 
transparência, mas sem provas suficientes anexadas aos auto; e Denúncias indicam dificuldades de voto em 
algumas regiões e ausência de participação da CAEMA no processo, mas sem comprovação documental ro-
busta. Em continuidade, o parecer faz as seguintes recomendações:  Solicitar à comissão eleitoral a apresen-
tação de documentação e esclarecimentos detalhados sobre o processo e as denúncias de irregularidades; 
Requisitar, em caso de nova recusa, o comparecimento presencial dos membros da comissão presidente do 
Conselho de Administração; Deliberar pela anulação do pleito caso se confirme a inexistência ou insuficiência 
de documentação essencial; Elaborar um regulamento interno para corrigir falhas e fortalecer práticas de go-
vernança corporativa e Revisar a cláusula 62 do Acordo Coletivo de Trabalho, que atualmente atribui a condu-
ção do pleito ao sindicato. Por fim, o parecer conclui pela competência do Conselho de Administração para 
deliberar sobre a anulação do processo eleitoral e pela necessidade de aprofundar a apuração dos fatos. Re-
comenda-se a implementação de medidas para garantir a integridade do processo eleitoral e reforçar os prin-
cípios de boa governança, incluindo maior transparência, isonomia e regulamentação clara. Após as explica-
ções, foi concedida a palavra aos Conselheiros. O conselheiro Marcos Antonio Silva do Nascimento 
parabenizou a Procuradoria Jurídica pelo excelente trabalho e pelo esforço na emissão do parecer, reconhe-
cendo a complexidade do assunto em questão. Argumentou que o momento atual exige uma definição clara 
da decisão que o Conselho de Administração deve adotar no âmbito da governança e do compliance da CAE-
MA. Em seguida, o conselheiro relatou que ao acessar o documento do conselheiro eleito identificou uma 
discordância na ficha de qualificação apresentada, esta ainda traz as disposições do estatuto anterior, deste 
modo recomenda que a ficha seja atualizada conforme a versão vigente do estatuto. Por fim, contextualizou 
brevemente como se deu a entrada do conselheiro representante dos empregados no Conselho de Adminis-
tração, abordando sua implementação em 2007 e a evolução desse papel até os dias atuais. Acrescentando 
que inicialmente, não havia exigência de formação superior. No entanto, com a promulgação da Lei nº 
13.303/2016, o estatuto social da CAEMA passou a estabelecer regras que garantam a exigência de nível 
superior e notório saber. O estatuto de 2019, embora tenha sido atualizado em alguns pontos para contemplar 
a legislação, manteve a cláusula que prevê a indicação do representante dos empregados por meio de eleição 
coordenada pelo sindicato. Contudo, em julho de 2024, com a revisão do estatuto, passou a determinar, de 
forma clara, a escolha do representante dos empregados por meio de eleição direta. Vale destacar que, ao 
tratar de governança, é imprescindível atender ao estatuto da empresa, à lei e à Constituição. Pontuou que ao 
se tratar de direitos trabalhistas, o Acordo Coletivo de Trabalho (ACT) prevalece para garantir melhorias; entre-
tanto, a questão em discussão não se refere a um direito trabalhista, mas sim a um direito relacionado à gover-
nança. Cabe mencionar que, em outras organizações do setor, como a Eletronorte e o BNDES, as eleições são 
realizadas sem interferência sindical, obedecendo ao princípio de governança previsto na lei. Existe, portanto, 
uma analogia importante que deve ser observada: a legislação veda a interferência sindical nesse tipo de 
processo. Por essa razão, defende a anulação da eleição realizada e a convocação de um novo pleito, com 
garantias de um ambiente mais harmonioso, técnico e adequado para o processo eleitoral. Por sua vez, o 
Conselheiro, Marcos Aurélio Alves Freitas, mencionou que desde que foi nomeado pelo Governador para 
dirigir a gestão da CAEMA, manteve um diálogo constante e produtivo com a direção sindical. Acrescentando 
que, com a aprovação deste Conselho de Administração, foi implementado, em 2022, os reajustes integrais 
solicitados desde 2021, o que incluiu o pacote inflacionário. Além disso, cumprimos decisões do Tribunal Re-
gional do Trabalho (TRT), superando, apesar das dificuldades, essa importante etapa. No entanto, enfrenta-
mos momentos de conflitos, como a questão da aposentadoria compulsória, que gerou grande atrito com o 
sindicato. Comentou que após a eleição de novos dirigentes sindicais, o debate entre o sindicato e a gestão da 
CAEMA se intensificou, culminando em uma assembleia sindical onde foram proferidas agressões verbais 
contra esta gestão. Em resposta, foram adotadas medidas administrativas, como a vedação de assembleias 
no estacionamento da CAEMA, oferecendo como alternativa o auditório da Companhia. Por fim, destacou que 
a gestão atual preza pela transparência e pelo diálogo, sempre buscando avanços necessários em todas as 
áreas administrativas da companhia. O Conselheiro Jeonys Caldas Carvalho Aguiar, mencionou que o 
Conselho sempre foi e continuará sendo um fiel cumpridor da legalidade. Nesse contexto, parabenizou a 
equipe jurídica da CAEMA pelo excelente parecer jurídico. Conforme expressou na reunião anterior, acompa-
nhará o referido parecer, entretanto fez algumas observações preliminares. Primeiramente, sugeriu que seja 
oficiado a Procuradoria Geral do Estado (PGE) para que tome ciência do parecer jurídico elaborado pela CA-
EMA. Posteriormente, concordou com o parecer no sentido de que a Comissão Eleitoral seja novamente ofi-
cializada para apresentar a documentação necessária no prazo de 24 horas. O conselheiro manifestou-se fa-
voravelmente ao parecer que aponta para a anulação do processo eleitoral, com base nas justificativas 

apresentadas. Além disso, ele propôs que a Procuradoria Jurídica da CAEMA inicie os trâmites legais para 
ingressar com a devida ação judicial, com o objetivo de resguardar o Conselho e a CAEMA. O Conselheiro 
Marco Andrade Novaes informou que o Comitê de Pessoas, Elegibilidade, Sucessão e Remuneração 
concluiu a análise da documentação do candidato eleito para o Conselho de Administração, mas identificou 
a falta de documentação referente ao Conselho Fiscal. Acrescentou que após as verificações necessárias, o 
parecer foi emitido e encaminhado ao Conselho de Administração. O Conselheiro Jeonys Caldas Carva-
lho Aguiar levantou uma questão quanto à emissão do parecer do Comitê de Elegibilidade, questionando se 
isso não poderia ser interpretado como uma ratificação do processo eleitoral, uma vez que a legalidade 
deste está sendo questionada. O Conselheiro Marcos Antonio Silva do Nascimento discordou, defenden-
do que a análise da qualificação do candidato é um processo distinto da avaliação da legalidade do processo 
eleitoral. Ele argumentou que, como havia uma Assembleia Geral Ordinária agendada, era natural que a 
análise da qualificação prosseguisse. O Presidente do Conselho, Roberto Santos Matos solicitou à Pro-
curadora Jurídica que se manifestasse sobre a preocupação levantada pelo Conselheiro Jeonys Caldas 
Carvalho Aguiar. A Procuradora Jurídica esclareceu que a avaliação da qualificação do candidato e a análise 
da legalidade do processo eleitoral são procedimentos distintos. Ademais, recomendou a suspensão da As-
sembleia Geral Ordinária, justificando que a falta de segurança jurídica em relação à legalidade do processo 
eleitoral não permitia a sua realização. A Procuradora também ressaltou que o parecer do Comitê de Elegibi-
lidade atesta apenas a qualificação do candidato, não validando a legalidade do processo eleitoral como um 
todo. Retomando a palavra, o Presidente do Conselho comentou sobre três aspectos fundamentais. O 
primeiro diz respeito ao questionamento pertinente do Conselheiro Jeonys Caldas Carvalho Aguiar sobre o 
rito administrativo adotado e as decisões tomadas por este Conselho. O segundo ponto refere-se à denúncia 
relacionada ao processo eleitoral, que, conforme destacado pelo parecer da Procuradoria Jurídica da CAE-
MA, apresenta fortes acusações de irregularidades. No entanto, ainda não há fatos concretamente compro-
vados. Por fim, o terceiro aspecto envolve a investidura do candidato no cargo, que depende de procedimen-
tos específicos, incluindo a deliberação da Assembleia Geral Ordinária. Portanto, embora os temas sejam 
diferentes, estão interligados e exigem atenção. Nesse sentido, é urgente verificar essas questões com a 
devida cautela. Com relação à preocupação levantada pelo Conselheiro Jeonys Caldas Carvalho Aguiar 
sobre possíveis fragilidades no procedimento e sua repercussão nas decisões do Conselho, pediu que a 
Procuradora Jurídica elabore uma análise detalhada sobre esse ponto. O Conselheiro José de Ribamar 
Soares Fonseca comentou que é extremamente complexo e delicado promover a anulação de uma eleição, 
especialmente quando fundamentada em dados subjetivos. Apesar de toda a experiência que cada um dos 
conselheiros possui, pessoalmente, ele não se sente confortável em emitir um parecer pela anulação de uma 
eleição sindical sem elementos concretos que a justifiquem. Ele entende a colocação do representante dos 
empregados, que apresenta a questão de forma enfática, mas acredita que anular uma eleição dessa natu-
reza geraria um grande desgaste para o Conselho e o conselheiro Marcos Aurélio Alves Freitas, Presidente 
da Companhia.  Por último, declara que a única alternativa viável neste momento seria suspender a Assem-
bleia Geral, permitindo uma análise mais detalhada e a elaboração de um parecer jurídico mais seguro. Após 
as discussões, foi aprovada por unanimidade, com exceção do conselheiro Marcos Antônio Silva do 
Nascimento – que se declarou impedido de votar por ser parte interessada –, a seguinte deliberação: 
1) Suspensão da Assembleia Geral Ordinária, prevista para ocorrer no dia 11 de dezembro do ano em 
curso; 2) Encaminhamento à Procuradoria Geral do Estado (PGE) o Processo nº 24386/2024, junta-
mente com o parecer jurídico da Companhia; 3) Encaminhamento à Procuradoria Jurídica do parecer 
de verificação do Comitê de Pessoas, Elegibilidade, Sucessão e Remuneração para emissão de pa-
recer; e 4) Nova requisição à Comissão Eleitoral que apresente a documentação comprobatória do 
cumprimento dos requisitos de registro/inscrição de todos os candidatos, incluindo a Chapa 1. Além 
disso, a Comissão Eleitoral deverá se manifestar sobre a denúncia de imparcialidade, favorecimen-
tos e ausência de transparência. O Item 2. O que mais ocorrer. 2.1 Ofício nº 469/2024 – Sindicato dos 
Urbanitários do Maranhão/STIUMA; O Presidente do Conselho de Administração, Roberto Santos 
Matos, informou sobre o recebimento do ofício nº 469/2024, encaminhado pelo Sindicato dos Urbanitários do 
Maranhão (STIUMA) ao Conselho, solicitando apoio nas negociações do dissídio coletivo de 2019. O sindi-
cato estabeleceu um prazo de 48 horas para que o Conselho se manifestasse. O conselheiro Marcos Aurélio 
Alves Freitas esclareceu que a Diretoria de Gestão Administrativa, Financeira e de Pessoas, em conjunto 
com a Procuradoria Jurídica, está em tratativas com o sindicato. Em seguida, o conselheiro apresentou o 
ofício nº 437/2024 STIU/MA, datado de 14 de novembro de 2024, no qual o sindicato apresenta uma propos-
ta para o pagamento do dissídio de 2018/2019. No entanto, ressaltou a inviabilidade da proposta devido à 
atual situação financeira da Companhia. O conselheiro relatou que, em reunião com o STIU/MA, foi apresen-
tada uma contraproposta, ocasião em que realizou uma prestação de contas ao sindicato e destacou três 
problemas prioritários a serem resolvidos: o adicional de qualificação, o reajuste de incorporação de gratifica-
ção e o adicional de dupla função. Ressaltou que a implementação das soluções para essas questões esta-
ria condicionada à negociação e à eliminação de subsídios retroativos, garantindo a aplicação das medidas 
a partir de então. Por fim, mencionou que houve uma negociação com os engenheiros sobre o aumento do 
piso salarial da categoria, medida que foi implantada e levou à desistência das ações judiciais movidas pelos 
engenheiros contra a Companhia. O Conselheiro Marcos Antônio Silva do Nascimento comentou que, em 
sua primeira conversa com o atual presidente da CAEMA, destacou sua atuação no conselho de administra-
ção e sua defesa pela redução de passivos trabalhistas, ambientais e outros. Isso porque entende que todo 
passivo é mais oneroso do que o direito em si e que, quanto mais se evita a geração de passivos, maior é a 
garantia de governança e eficiência da empresa. O Presidente do Conselho, Roberto Santos Matos, para 
fins de registro em ata, informou aos presentes que o ofício mencionado pela secretária Andréa Ramos Pe-
reira solicita, em primeiro lugar, a inclusão desse assunto na pauta da reunião do Conselho, o que já está 
sendo atendido. Além disso, o documento exige que o Conselho se manifeste, no prazo de 48 horas, sobre 
o tema. O Presidente ressaltou que, como é de conhecimento de todos, o Conselho de Administração apoia 
plenamente a Diretoria Executiva e confia nos trabalhos que vêm sendo desenvolvidos. Sugeriu que o posi-
cionamento do Conselho seja no sentido do que já foi amplamente discutido, destacando o respaldo às de-
cisões tomadas pela Presidência e pela Diretoria Executiva da empresa. Adicionalmente, reiterou a necessi-
dade de enfatizar, na resposta, as negociações, as dificuldades enfrentadas pela empresa e as limitações 
para o atendimento integral do pleito apresentado no ofício.  Após as discussões, foi aprovado por una-
nimidade encaminhar ofício ao Sindicato dos Urbanitários do Maranhão, solicitando a dilação de 
prazo de 24 horas para que o conselho se manifeste; Convocar o Presidente do STIUMA para partici-
par de uma Reunião do Conselho de Administração, com data a ser definida; e Encaminhar ao 
STIUMA o extrato da Ata do Conselho de Administração. 2.2 Solicitação de Recesso para os Trainess: 
O conselheiro Marcos Antônio Silva do Nascimento apresentou uma sugestão à Diretoria Executiva: a 
possibilidade de conceder o recesso natalino aos bolsistas da CAEMA. Alguns bolsistas procuraram o con-
selheiro, solicitando sua mediação para que pudessem usufruir desse benefício, mesmo não estando previs-
to em seus contratos. O conselheiro Marcos Aurélio Alves Freitas, mencionou que este assunto já está sendo 
tratado.Nada mais havendo a tratar, o Presidente do Conselho, Roberto Santos Matos, franqueou a palavra 
aos demais e como dela ninguém fez uso, agradeceu a presença de todos, e em seguida, deu por encerrada 
a reunião, pelo que eu, Andrea Ramos Pereira, Secretária do Conselho de Administração, fiz lavrar a pre-
sente Ata, em livro próprio, que depois de lida e achada conforme, vai assinada pelos Conselheiros presen-
tes.  Roberto Santos Matos, Marcos Aurélio Alves Freitas, José de Ribamar Soares Fonseca, Jeonys   Caldas 
Carvalho Aguiar, Ana Flávia Lima Teles da Hora, Marco Andrade Novaes e Marcos Antonio Silva do Nasci-
mento.  Está conforme a original, transcritas no livro próprio nº 007, folhas 00127, 00127v, 00128, 00125v, 
00129, 00129v, 00130, 00130v, 00131, 00131v e 00132. Esta ATA foi registrada na JUCEMA sob o nº 
20241483417 em 11/12/2024 Protocolo 241483417  Empresa 21 3 0000371 1. Companhia de Sanea-
mento Ambiental do Maranhão – CAEMA.

GOVERNO DO ESTADO DO MARANHÃO
COMPANHIA DE SANEAMENTO AMBIENTAL DO MARANHÃO – CAEMA

ATA DA ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA DA COMPANHIA DE SANEAMENTO AMBIENTAL DO MA-
RANHÃO – CAEMA. 
Aos vinte dias do mês de janeiro do ano de dois mil e vinte e cinco, às quinze horas, na sede da COMPA-
NHIA DE SANEAMENTO AMBIENTAL DO MARANHÃO – CAEMA, CNPJ Nº. 06.274.757/0001-50, NIRE 
Nº 21300003711, situada à Rua Silva Jardim, nº 307 - Centro, CEP 65.020-560, nesta cidade de São Luís, 
capital do estado do Maranhão, realizou-se, em primeira convocação, a Assembleia Geral Ordinária desta 
Companhia, com a presença dos acionistas que representam a maioria do Capital Social, conforme se verifica 
nas assinaturas contidas às folhas 44 do Livro de Presença, no qual foram lançadas as indicações legais, obje-
tivando apreciar os assuntos constantes no Edital de Convocação, publicado nos jornais Pequeno, O Imparcial 
e no Diário Oficial do Estado do Maranhão, nas edições dos dias 13, 14 e 15 de janeiro do ano de dois mil e 
vinte e cinco. Instalada a sessão na forma estatutária, o Presidente da CAEMA, convidou os presentes para es-
colha do Presidente da Assembleia, sendo indicado, por aclamação, para dirigi-la, o representante do acionista 
majoritário, o Governo do Estado do Maranhão, Sr. VALDENIO NOGUEIRA CAMINHA, Procurador Geral do 
Estado, neste ato representando o Excelentíssimo Governador do Estado, Sr. Carlos Brandão, e, para secreta-
riar os trabalhos foi convidada Andréa Ramos Pereira, respondendo pelo cargo de Secretária do Conselho de 
Administração. Constituída a mesa e considerando o número legal para deliberações, o Presidente deu início 
aos trabalhos declarando instalada a Sessão, sendo efetuada a leitura do edital de convocação: O Conselho 
de Administração da Companhia de Saneamento Ambiental do Maranhão – CAEMA, convoca os Senhores 
Acionistas a se reunirem em Assembleia Geral Ordinária, a ser realizada no dia 20 de janeiro de 2025, às 15:00 
horas, na sede social da Companhia, situada a Rua Silva Jardim, nº 307, Centro, na cidade de São Luís, esta-
do do Maranhão a fim de deliberarem sobre a seguinte ordem do dia: 1 Prorrogação de Mandatos de Membros 
do Conselho de Administração e do Conselho Fiscal, conforme disposto no art. 19, inciso III do Estatuto Social 
da CAEMA;  2. O que mais ocorrer. São Luís, 09 de janeiro de 2025. Roberto Santos Matos. Presidente do 
Conselho.  Marcos Aurélio Alves Freitas. Presidente da CAEMA. Terminada a leitura do Edital de Convoca-
ção, o Presidente da Assembleia declarou aberta a sessão, iniciando os trabalhos e passando para o Item 1 
concernente a Prorrogação de Mandatos de Membros do Conselho de Administração e do Conselho Fiscal, 
conforme disposto no art. 19, inciso III do Estatuto Social da CAEMA;  De acordo com o disposto no art. 19, in-
ciso III, do Estatuto Social da CAEMA, o Presidente do Conselho de Administração, Sr. Roberto Santos Matos, 
apresentou o primeiro item da pauta, que tratou da prorrogação dos mandatos dos membros do Conselho de 
Administração e do Conselho Fiscal. Informou que a proposta já havia sido previamente deliberada durante a 
474ª Reunião Ordinária do Conselho de Administração, realizada em 19 de dezembro de 2024, necessitando 
apenas de ratificação pela Assembleia Geral Ordinária. O Procurador-Geral do Estado, Valdenio Nogueira 
Caminha, destacou que a prorrogação está prevista no art. 32 do Estatuto Social da CAEMA. Na sequência, 
o conselheiro José Ribamar Soares Fonseca questionou sobre o período de duração da prorrogação. Em 
resposta, a Procuradora para Assuntos Contenciosos, Luciane Almeida Pereira, esclareceu que a extensão 
do mandato perdurará até a posse dos novos eleitos, sem prazo previamente definido.  Após as discussões, 
foi aprovada por unanimidade, com exceção do conselheiro Marcos Antônio Silva do Nascimento – que se 
declarou impedido de votar por ser parte interessada –, a seguinte deliberação: Prorrogação de Mandatos 
de Membros do Conselho de Administração e do Conselho Fiscal, conforme disposto no art. 19, inciso III do 
Estatuto Social da CAEMA.  2. O que mais ocorrer. 2.1. A Procuradora para Assuntos Contenciosos, Luciane 
Almeida Pereira, apontou a necessidade de corrigir um erro de numeração no Estatuto Social da CAEMA, 
especificamente no artigo 32, que trata da investidura de novos administradores. A proposta de alteração foi 
apresentada, porém, a deliberação foi adiada para uma próxima reunião, a fim de viabilizar uma análise mais 
detalhada. 2.2. O conselheiro Marcos Antônio Silva do Nascimento sugeriu discussão sobre a possibilidade de 
concessão de honorários aos membros do Comitê de Conduta e Integridade (CCI). Ele argumentou que a me-
dida contribuiria para o incentivo à participação ativa e a colaboração na governança da empresa, reforçando, 
assim, o papel da comissão na resolução de conflitos internos e no fortalecimento da governança corporativa. 
Após sua manifestação, a palavra foi aberta aos demais, sem que houvesse novas intervenções. Sendo as-
sim, foram encerrados os assuntos da matéria da Assembleia Geral Ordinária. Nada mais havendo a tratar, 
o Presidente da Assembleia franqueou a palavra aos presentes e, não havendo manifestação, agradeceu a 
presença de todos, dando por encerrados os trabalhos, pelo que eu, Andréa Ramos Pereira, respondendo pelo 
cargo de Secretária do Conselho de Administração, fiz lavrar a presente Ata, em livro próprio, que depois de 
lida e achada conforme, vai assinada por todos, dela devendo ser tiradas cópias autênticas para os fins legais. 
Valdenio Nogueira Caminha, Roberto Santos Matos, Marcos Aurélio Alves Freitas, José de Ribamar Soares 
Fonseca, Jeonys   Caldas Carvalho Aguiar, Ana Flávia Lima Teles da Hora e Marco Andrade Novaes e Marcos 
Antonio Silva do Nascimento. Está conforme a original, transcritas no livro próprio nº 004, folhas 0055v, 0056, 
0056v, 0057 e 0057v. Esta ATA foi registrada na JUCEMA sob o nº 20250153068 em 19/02/2025 Protocolo 
250153068 Empresa 21 3 0000371 1. Companhia de Saneamento Ambiental do Maranhão – CAEMA.

AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Eletrônico SRP nº 90.023/2025 

Processo nº 4.485/2025

Objeto: Contratação da prestação de serviços terceirizados de Contador, em regime de dedicação exclusiva de 

mão de obra; Abertura: 09/05/2025 às 10:00h (horário de Brasília); Local: 

https://www.gov.br/compras/pt-br/; Informações: Coordenadoria de Licitação e Contratos, Rua do Egito, 

nº 144, Centro, São Luís/MA. CEP: 65.010-190; E-mail: colicitacao@tjma.jus.br. Fone: (98) 

2055-2420/2419. São Luís/MA, 15 de abril de 2025. Kátia Araujo Gonçalves; TJMA (Uasg 925125).

ESTADO DO MARANHÃO
PODER JUDICIÁRIO
TRIBUNAL DE JUSTIÇA

AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Eletrônico SRP nº 90.024/2025 

Processo nº 7.920/2025

Objeto: Contratação de empresa especializada no fornecimento de ares-condicionados para atender às 

necessidades de diversos setores do Poder Judiciário do Estado do Maranhão; Abertura: 08/05/2025 às 14:00h 

(horário de Brasília); Local: https://www.gov.br/compras/pt-br/; Informações: Coordenadoria de Licitação 

e Contratos, Rua do Egito, nº 144, Centro, São Luís/MA. CEP: 65.010-190; E-mail: 

colicitacao@tjma.jus.br. Fone: (98) 2055-2420/2419. São Luís/MA, 15 de abril de 2025. Kátia Araujo 

Gonçalves; TJMA (Uasg 925125).

ESTADO DO MARANHÃO
PODER JUDICIÁRIO
TRIBUNAL DE JUSTIÇA
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 EDITAL DE LEILÃO DE ALIENAÇÃO FIDUCIÁRIA
        1º LEILÃO: 19 de fevereiro de 2024, às 14h30min *.

2º LEILÃO: 21 de fevereiro de 2024, às 14h30min *. (*horário de Brasília)
Mauro Zukerman, Leiloeiro Oficial, JUCESP nº 328, com escritório à Rua Minas Gerais, 316 – Cj 62 - Higienópolis, São Paulo/SP, FAZ
SABER a todos quanto o presente EDITAL virem ou dele conhecimento tiver, que levará a PÚBLICO LEILÃO de modo somente ON-
LINE, nos termos da Lei nº 9.514/97, artigo 27 e parágrafos, autorizada pelo Credor Fiduciário BANCO SANTANDER (BRASIL) S/
A - CNPJ n° 90.400.888/0001-42, nos termos do Instrumento Particular com Eficácia de Escritura Pública, Alienação Fiduciária de
Imóvel em Garantia, n° 0010133362, firmado em 03/12/2020, com o Fiduciante ELIZA MARIA PEREIRA BELO, brasileira, solteira,
maior, gerente, portadora do RG nº 051771022014-3-SESP/MA, inscrita no CPF sob nº 617.721.583-13, residente e domiciliada em
São José de Ribamar/MA, em PRIMEIRO LEILÃO (data/horário acima), com lance mínimo igual ou superior a R$ 558.571,71
(quinhentos e cinquenta e oito mil quinhentos e setenta e um reais e setenta e um centavos - atualizado conforme disposições
contratuais), o imóvel constituído pelo Apartamento nº 601, localizado no 6º pavimento do Edifício Luma, situado na Rua dos Juritis,
nº 15, Renascença, São Luís/MA, com direito ao uso de duas vagas de garagem. Área privativa: 92,57m² e Área total: 131,79m²,
melhor descrito na matrícula 74.130 do 1º Oficial de Registro de São Luís/MA. Imóvel ocupado. Venda em caráter “ad corpus” e no
estado de conservação em que se encontra. Caso não haja licitante em primeiro leilão, fica desde já designado o SEGUNDO
LEILÃO (data/horário acima), com lance mínimo igual ou superior a R$ 378.829,30 (trezentos e setenta e oito mil oitocentos e
vinte e nove reais e trinta centavos – nos termos do art. 27, §2º da Lei 9.514/97). Os interessados em participar do leilão de
modo on-line, deverão se cadastrar no site www.portalzuk.com.br, encaminhar a documentação necessária para liberação do
cadastro 24 horas do início do leilão. Forma de pagamento e demais condições de venda, VEJA A INTEGRA DESTE EDITAL
NO SITE: www.portalzuk.com.br. Informações pelo tel. 3003-0677 (Dossiê 21273)
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São Luís, quarta-feira, 31 de janeiro de 2024
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A rodovia federal que mais apresentou infrações por excesso de velocidade foi a BR 402,
principal rodovia de acesso à região dos Lençóis Maranhenses

Ocor rên cia cri mi nais
• To tal de Ocor rên ci as: 39
• To tal de pes so as de ti das: 45
• Cri mes de Trân si to: 17
• Cri mes am bi en tais: 09
• Veí cu los re cu pe ra dos: 02
• Ar mas de fo go apre en di das: 02 (pis -
to las)

ESTRADAS DO MARANHÃO

Mais de 1.300 motoristas
em alta velocidade

C
in co di as de ope ra ção, 14 aci- 
den tes, 3 óbi tos, e 1.330 con- 
du to res fla gra dos com ex ces- 
so de ve lo ci da de nas ro do vi- 

as fe de rais que cor tam o Ma ra nhão.
As in for ma ções são da Po lí cia Ro do- 
viá ria Fe de ral em ação re a li za da na
Ope ra ção Se ma na San ta/Ti ra den tes,
de 17 a 21 de abril. Não há um com pa- 
ra ti vo com da dos do ano pas sa do,
pois es te foi con si de ra do um pe río do
atí pi co. “Cha mou bas tan te aten ção o
nú me ro de in fra ções de trân si to re gis- 
tra das pe la PRF, fo ram mais de 3.500
in fra ções, sen do que mais uma vez a
mais co me ti da foi o ex ces so de ve lo ci- 
da de com mais de 1.100 ca sos (1330
ca sos es pe ci fi ca men te). A ro do via fe- 
de ral que mais apre sen tou in fra ções
por ex ces so de ve lo ci da de foi a BR
402, prin ci pal ro do via de aces so à re- 
gião dos Len çóis Ma ra nhen ses. Ti ve- 
mos veí cu lo sen do fla gra do há mais
170 km/h, em tre cho de ro do via que o
li mi te má xi mo per mi ti do era
100km/h”, apon tou o PRF Lu cas Mou- 
rão .

No dia 19, um aci den te ocor reu na re- 
fe ri da BR-402, pro vo ca do por ex ces so
de ve lo ci da de.

De acor do com a PRF, es se veí cu lo
pas sou em al ta ve lo ci da de por uma
equi pe da ins ti tui ção en quan to po li- 
ci ais ini ci a vam os pre pa ra ti vos pa ra
fis ca li za ção de ve lo ci da de em um tre- 
cho crí ti co. O aci den te acon te ceu na
al tu ra do km 141, na re gião de San to

Ama ro. O car ro saiu da pis ta e ca po- 
tou. O mo to ris ta, que não era ha bi li ta- 
do, te ve ape nas fe ri men tos le ves.
No pe río do, fo ram 14 aci den tes aten- 
di dos, sen do 8 gra ves. 16 pes so as fi ca-
ram fe ri das e 3 fo ram a óbi to.

Cha mou bas tan te

aten ção o nú me ro de

in fra ções de trân si to

re gis tra das pe la PRF,

fo ram mais de 3.500

in fra ções, sen do que

mais uma vez a mais

co me ti da foi o ex ces so de

ve lo ci da de

Acidentes deixaram 3 pessoas mortas

O pri mei ro óbi to foi re gis tra do em
um ca po ta men to no km 244 da BR-
316, em Bom Jar dim (MA), na quin ta-
fei ra (17). O mo to ris ta de uma ca mi- 
nho ne te, um ho mem de 46 anos, não
re sis tiu aos fe ri men tos e fa le ceu no lo- 
cal.

O se gun do óbi to foi re gis tra do em
uma co li são fron tal no km 312 da BR-
135, em Dom Pe dro (MA), na noi te do
sá ba do (19). 

Dois car ros de pas seio co li di ram
fron tal men te após um de les in va dir a
con tra mão em uma área de cur va. O
con du tor de um dos veí cu los, um ho- 

mem de 41 anos, fa le ceu no lo cal do
aci den te.

O ter cei ro óbi to foi re gis tra do em
um atro pe la men to de pe des tre no km
577 da BR-316, em Ca xi as (MA), na
noi te da se gun da-fei ra (21). O pe des- 
tre, um ho mem de 47 anos, fa le ceu no
lo cal. O veí cu lo en vol vi do na ocor rên- 
cia ain da não iden ti fi ca do.

Den tre ou tros da dos, fo ram re a li za- 
dos 2.205 tes tes de al co o le mia. Fo ram
re gis tra das 3.501 in fra ções de trân si- 
to, sen do: 1.330 (ex ces so de ve lo ci da- 
de), 243 (con du to res ina bi li ta dos),
215 (mo to ci clis tas sem ca pa ce te), 171

(ul tra pas sa gens proi bi das), 43 (al co o- 
le mia), 321 con du to res tam bém fo- 
ram au tu a dos por es ta rem com veí cu- 
los não li cen ci a dos, 03 mo to ris tas fo- 
ram pre sos pe lo cri me de em bri a guez
ao vo lan te.

• Fa ce bo ok: cam pa nha SOS VI DA
• Ins ta gram: sos vi da paz no tran si to
• E-mail:va lo ri za ca o a a vi da@gmail.com
• Fo nes:(98)98114-3707(VI VO-What sapp)

Edu ca ção pa ra o
trân si to: SOS Vi da faz
par ce ria com cre che-
es co la abe lhi nha

A SOS VI DA fir mou mais uma par ce ria pa ra a im ple- 
men ta ção da edu ca ção pa ra o trân si to. O acor do foi fei to
com a Cre che-Es co la Abe lhi nha no bair ro Ale ma nha,
em São Luís.
Após as con ver sas ini ci ais foi re a li za da a pri mei ra ca pa- 
ci ta ção das pro fes so ras, das co or de na do ras e da Di re ção
do es ta be le ci men to de en si no, dia 12/04/25.
Na for ma ção hou ve in for ma ções so bre o tra ba lho da
SOS VI DA; a re a li da de do trân si to bra si lei ro e a for ma- 
ção pe da gó gi ca, re a li za da pe lo pe da go go Luís Câ ma ra,
apre sen tan do o mé to do de apren di za gem do ca der no
de apoio pe da gó gi co da SOS VI DA e um pla no de en si no.
Ago ra a es co la vai re a li zar o pla ne ja men to da im ple- 
men ta ção das au las com o no vo con teú do de edu ca ção
pa ra o trân si to.
EDU CA ÇÃO PA RA O TRÂN SI TO GA NHA PRO TA GO- 
NIS MO EM EVEN TO QUE MAR CA O LAN ÇA MEN TO DA
JOR NA DA PE LA EDU CA ÇÃO NO CE A RÁ 
For ta le za se rá pal co de um im por tan te en con tro pa ra o
fu tu ro da se gu ran ça viá ria no Bra sil. No dia 25 de abril, o
au di tó rio do SE NAC Al de o ta re ce be rá o even to “Edu ca- 
ção pa ra o Trân si to Sal va Vi das”. Ele é pro mo vi do pe lo
Sin di ca to dos Cen tros de For ma ção de Con du to res do
Es ta do do Ce a rá (SINDCFCS/CE) e pe la Fe de ra ção do
Co mér cio de Bens, Ser vi ços e Tu ris mo do Es ta do do Ce- 
a rá (FE CO MÉR CIO/CE), com apoio do SE NAC/CE e da
FE NE AU TO. O en con tro mar ca o iní cio da Jor na da pe la
Edu ca ção pa ra o Trân si to. Além dis so, traz pa ra o cen tro
do de ba te a ne ces si da de de mo der ni za ção no pro ces so
de for ma ção de con du to res no Bra sil.
Reu nin do em pre sá ri os, edu ca do res, es pe ci a lis tas e re- 
pre sen tan tes da so ci e da de ci vil, o even to tem co mo ob- 
je ti vo pro mo ver um am plo diá lo go so bre o pa pel da
edu ca ção no trân si to co mo fer ra men ta de ci da da nia e
pre ser va ção de vi das. Um dos mo men tos mais aguar da- 
dos da pro gra ma ção é o lan ça men to do Se lo de Ex ce lên- 
cia na For ma ção de Con du to res do Ce a rá. Ele re co nhe- 
ce rá anu al men te os CFCs que de mons tra rem al to pa- 
drão de qua li da de téc ni ca, pe da gó gi ca e es tru tu ral. O
se lo te rá ava li a ção téc ni ca con du zi da pe lo SE NAC/CE e
bus ca va lo ri zar as bo as prá ti cas no se tor.
Ou tro des ta que do en con tro é o pai nel que apre sen ta rá
ofi ci al men te a Jor na da pe la Edu ca ção pa ra o Trân si to,
ini ci a ti va de al can ce na ci o nal que pre ten de cons truir,
por meio de con sul ta pú bli ca e de ba tes téc ni cos, uma
pro pos ta de atu a li za ção do pro ces so de ha bi li ta ção no
Bra sil até o fim de 2025. Fon te: por tal do tran si to.com.br
CÓ DI GO DE TRÂN SI TO BRA SI LEI RO (lei n. 9.503/97)
Art. 74. A edu ca ção pa ra o trân si to é di rei to de to dos e
cons ti tui de ver pri o ri tá rio pa ra os com po nen tes do Sis- 
te ma Na ci o nal de Trân si to.
A VI O LÊN CIA DO TRÂN SI TO TEM JEI TO, é só as au to ri- 
da des im ple men ta rem os re mé di os efi ca zes: Edu ca ção
pa ra o Trân si to, Fis ca li za ção am pla e ri go ro sa e uma boa
In fra es tru tu ra das vi as.

São Luís, quarta-feira, 23 de abril de 2025
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Evely Fernanda, de 13 anos, estava internada desde o dia 16, data em que comeu o ovo
envenenado. Boletim médico diz que vítima teve múltipla falência dos órgãos

Sus pei ta pre sa

CASO OVO ENVENENADO

Adolescente não resiste
a envenenamento

O
ca so de en ve ne na men to de
um ovo de Pás coa fez mais
uma ví ti ma em Im pe ra triz.
O Hos pi tal Mu ni ci pal da ci- 

da de di vul gou bo le tim mé di co di vul- 
ga do, que nes sa ter ça-fei ra (22), que
Evely Fer nan da, de 13 anos, não re sis- 
tiu ao en ve ne na men to e foi a óbi to.

Evely es ta va in ter na da des de o dia
16 de abril, da ta em que co meu o ovo
en ve ne na do. 

De acor do com o bo le tim mé di co, a
pa ci en te te ve cho que vas cu lar re fra tá- 
rio as so ci a do a múl ti pla fa lên cia dos
ór gãos.

O ir mão de Evely, Luís Fer nan do, de
ape nas 7 anos, não re sis tiu e fa le ceu
na ma nhã do dia 17, após co mer o
cho co la te, em de cor rên cia de pa ra da
car di or res pi ra tó ria.

Além dos ir mãos, a mãe, Mi ri an Li- 
ra tam bém co meu o cho co la te e per- 
ma ne ce in ter na da com qua dro de
saú de es tá vel e “boa res pos ta ao tra ta- 
men to”, se gun do o úl ti mo bo le tim
mé di co di vul ga do.

O ca so ocor reu na noi te da úl ti ma

quar ta-fei ra (16) e es tá sen do in ves ti- 
ga do pe la Po lí cia Ci vil, que sus pei ta
de en ve ne na men to.

Se gun do o pai da cri an ça, o ovo
che gou à ca sa da fa mí lia na úl ti ma
quar ta por meio de um motoboy. Em
um bi lhe te, ha via ain da a men sa gem
‘Com amor, pa ra Mi ri am Li ra. Fe liz
Pás coa’. Po rém, lo go após co me rem o
ovo, as pes so as co me ça ram a pas sar
mal.

Na tar de da úl ti ma quin ta-fei ra
(17), Jor dé lia Pe rei ra Bar bo sa, de 36
anos, foi pre sa por sus pei ta do en ve- 
ne na men to. 

A de ten ção foi de cre ta da após a Po- 
lí cia Ci vil iden ti fi car que ela usou
iden ti da de fal sa pa ra se hos pe dar em
um ho tel da ci da de, sob o no me de
“Ga bri el le Bar cel li”.

Du ran te o re gis tro no ho tel, Jor dé- 
lia apre sen tou um cra chá de uma su- 
pos ta em pre sa de gas tro no mia e afir- 
mou es tar em pro ces so de mu dan ça
de no me, jus ti fi ca ti va acei ta pe la re- 

cep ção, o que per mi tiu sua re ser va.
Ima gens do do cu men to mos tram-na
usan do pe ru ca pre ta.

PAÇO DO LUMIAR

PM preso suspeito de envolvimento em morte de casal

fi 

fi 

fo-

fi 
fi 

RE LI GIÃO

“São Jor ge, guer rei ro
da es pe ran ça” é te ma
de fes te jo em São Luís

A co mu ni da de do bair ro Al tos do Tu ru I, em São Luís,
se pre pa ra pa ra ce le brar a 5ª edi ção do Fes te jo de São
Jor ge, úni ca igre ja de di ca da ao san to no Ma ra nhão. Com
o te ma “São Jor ge, guer rei ro da es pe ran ça” e o le ma “Tu
és o meu abri go e o meu es cu do e na Tua pa la vra de po si- 
tei a mi nha es pe ran ça” (Sal mo 119:114), o fes te jo co me- 
çou no úl ti mo dia 21 e acon te ce rá nos di as 23 e 26 de
abril de 2025, sen do o dia 23, da ta li túr gi ca de São Jor ge,
o pon to al to da pro gra ma ção.

Se gun do o pa dre Pa blo, pá ro co da Igre ja, a es co lha do
te ma bus ca des per tar nos fiéis a es pe ran ça ina ba lá vel
em Deus, mes mo em meio às di fi cul da des da vi da. “São
Jor ge de fen deu a fé cris tã até o fim, sem ja mais per der a
es pe ran ça no Se nhor. Es se é o exem plo que que re mos
vi ver e com par ti lhar com to dos”, des ta ca o sa cer do te.

São Jor ge de fen deu a fé cris tã até o

fim, sem ja mais per der a es pe ran ça

no Se nhor. Es se é o exem plo que

que re mos vi ver e com par ti lhar com

to dos

A pro gra ma ção in clui ati vi da des li túr gi cas, cul tu rais e
ações so li dá ri as. No dia 23/04 (quar ta-fei ra), os de vo tos
po de rão par ti ci par de três mis sas de vo ci o nais às 6h, 12h
e 19h, com a pre sen ça do pa dre Youssef Ma ti as, mis si o- 
ná rio no Pa rá e con vi da do es pe ci al des te ano. O en cer ra- 
men to, no sá ba do (26/04), con ta rá com a tra di ci o nal

fi 

ofi 
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Fei jo a da So li dá ria

O fes te jo

Se gun do o pa dre Pa blo, pá ro co da Igre ja, a es co lha do
te ma bus ca des per tar nos fiéis a es pe ran ça ina ba lá vel
em Deus, mes mo em meio às di fi cul da des da vi da. “São
Jor ge de fen deu a fé cris tã até o fim, sem ja mais per der a
es pe ran ça no Se nhor. Es se é o exem plo que que re mos
vi ver e com par ti lhar com to dos”, des ta ca o sa cer do te.

São Jor ge de fen deu a fé cris tã até o

fim, sem ja mais per der a es pe ran ça

no Se nhor. Es se é o exem plo que

que re mos vi ver e com par ti lhar com

to dos

A pro gra ma ção in clui ati vi da des li túr gi cas, cul tu rais e
ações so li dá ri as. No dia 23/04 (quar ta-fei ra), os de vo tos
po de rão par ti ci par de três mis sas de vo ci o nais às 6h, 12h
e 19h, com a pre sen ça do pa dre Youssef Ma ti as, mis si o- 
ná rio no Pa rá e con vi da do es pe ci al des te ano. O en cer ra- 
men to, no sá ba do (26/04), con ta rá com a tra di ci o nal
Fei jo a da So li dá ria, a par tir do meio-dia, acom pa nha da
de atra ções cul tu rais co mo o gru po de sam ba Co bra Cri- 
a da e o for ró pé-de-ser ra For ró Bom De mais.]

A Fei jo a da So li dá ria tem ca rá ter be ne fi cen te, com
ren da re ver ti da pa ra a ma nu ten ção dos pro je tos so ci ais
da Igre ja, além da ins ta la ção de pai néis so la res que tra- 
rão au to no mia ener gé ti ca ao tem plo. Tam bém vão es tar
à ven da ca mi sas ofi ci ais da fes ta na pró pria Igre ja, du- 
ran te to do o dia.
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Fei jo a da So li dá ria

O fes te jo

5º Fes te jo de São Jor ge – Pro gra ma ção
• 23/04 – Mis sas vo ti vas às 6h, 12h e 19h
• 26/04 – Fei jo a da So li dá ria com atra ções cul tu rais, às
12h
• En de re ço: Rua das Vi dei ras, nº 11 – Al tos do Tu ru I, São
Luís/MA

fiéis 
fi 

fim, 

A pro gra ma ção in clui ati vi da des li túr gi cas, cul tu rais e
ações so li dá ri as. No dia 23/04 (quar ta-fei ra), os de vo tos
po de rão par ti ci par de três mis sas de vo ci o nais às 6h, 12h
e 19h, com a pre sen ça do pa dre Youssef Ma ti as, mis si o- 
ná rio no Pa rá e con vi da do es pe ci al des te ano. O en cer ra- 
men to, no sá ba do (26/04), con ta rá com a tra di ci o nal
Fei jo a da So li dá ria, a par tir do meio-dia, acom pa nha da
de atra ções cul tu rais co mo o gru po de sam ba Co bra Cri- 
a da e o for ró pé-de-ser ra For ró Bom De mais.]

A Fei jo a da So li dá ria tem ca rá ter be ne fi cen te, com
ren da re ver ti da pa ra a ma nu ten ção dos pro je tos so ci ais
da Igre ja, além da ins ta la ção de pai néis so la res que tra- 
rão au to no mia ener gé ti ca ao tem plo. Tam bém vão es tar
à ven da ca mi sas ofi ci ais da fes ta na pró pria Igre ja, du- 
ran te to do o dia.

A ce le bra ção nas ceu da ne ces si da de de for ta le cer a fé
cris tã e di vul gar a de vo ção a São Jor ge, már tir do sé cu lo
III ve ne ra do por ca tó li cos e or to do xos em to do o mun- 
do. A fes ta tam bém se con so li dou co mo im por tan te ins- 
tru men to de ar re ca da ção pa ra a con ti nui da de dos pro- 
je tos so ci ais man ti dos pe la Igre ja.

O cri me

fi 

afir

fi 

A Po lí cia Ci vil do Ma ra nhão pren- 
deu, nes sa ter ça-fei ra (22), o po li ci al
mi li tar Rob son Reggys Fer rei ra Lo pes.
Ele é sus pei to de en vol vi men to no as- 
sas si na to de um ca sal, exe cu ta do a ti- 
ros na Pon te Ver de, em Pa ço do Lu mi- 
ar. O cri me ocor reu na ma dru ga da da
úl ti ma sex ta-fei ra (18).

Além do po li ci al, a in ves ti ga ção
tam bém iden ti fi cou Ge or ge Washing- 
ton Tor quar to da Sil va co mo um dos
com par sas. Ele per ma ne ce fo ra gi do
até o fe cha men to des ta edi ção.

O sol da do Rob son Reggys in te gra a
Ban da de Mú si ca da PM MA e es ta va
de fé ri as no dia do cri me. Se gun do
apu ra ções, o PM já res pon de a di ver- 

sos pro ces sos. A Po lí cia Ci vil in ves ti ga
a sua par ti ci pa ção di re ta na exe cu ção,
as sim co mo a dos ou tros dois sus pei- 
tos — um de les já iden ti fi ca do.

Uma ar ma de fo go foi apre en di da e
sub me ti da à pe rí cia. A prin ci pal li nha
de in ves ti ga ção é de que o cri me te- 
nha si do uma exe cu ção, e a mo ti va ção
ain da es tá sen do es cla re ci da pe la Su- 
pe rin ten dên cia de Ho mi cí di os e Pro- 
te ção à Pes soa (SHPP), pois po de ter
si do cau sa da por con ta de um de sen- 
ten di men to en tre as ví ti mas e os sus- 
pei tos den tro de um bar.

Na ma dru ga da da úl ti ma sex ta-fei- 

ra (18), um ho mem e uma mu lher fo-
ram bru tal men te as sas si na dos a ti ros
na Pon te Ver de, que li ga a Es tra da da
Mai o ba (MA-202) à Es tra da de Ri ba-
mar (MA-201), em Pa ço do Lu mi ar.,
re gião me tro po li ta na de São Luís

O ca sal ví ti ma do du plo ho mi cí dio
atra ves sa va o tre cho en tre as du as ro- 
do vi as es ta du ais em uma mo to ci cle- 
ta, por vol ta das 4h da ma dru ga da,
quan do foi atin gi do por vá ri os ti ros
por pes so as. 

O ho mem e a mu lher mor re ram no
lo cal. Os dois cor pos fi ca ram so bre a
mo to, que fi cou apoi a da na mu re ta la-
te ral da pon te, a pou cos me tros do Pá- 
tio Nor te Shop ping.

fiéis 
fi 

fim, 

fi 

ofi 
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contratuais), o imóvel constituído pelo Apartamento nº 601, localizado no 6º pavimento do Edifício Luma, situado na Rua dos Juritis,
nº 15, Renascença, São Luís/MA, com direito ao uso de duas vagas de garagem. Área privativa: 92,57m² e Área total: 131,79m²,
melhor descrito na matrícula 74.130 do 1º Oficial de Registro de São Luís/MA. Imóvel ocupado. Venda em caráter “ad corpus” e no
estado de conservação em que se encontra. Caso não haja licitante em primeiro leilão, fica desde já designado o SEGUNDO
LEILÃO (data/horário acima), com lance mínimo igual ou superior a R$ 378.829,30 (trezentos e setenta e oito mil oitocentos e
vinte e nove reais e trinta centavos – nos termos do art. 27, §2º da Lei 9.514/97). Os interessados em participar do leilão de
modo on-line, deverão se cadastrar no site www.portalzuk.com.br, encaminhar a documentação necessária para liberação do
cadastro 24 horas do início do leilão. Forma de pagamento e demais condições de venda, VEJA A INTEGRA DESTE EDITAL
NO SITE: www.portalzuk.com.br. Informações pelo tel. 3003-0677 (Dossiê 21273)

Municipal de Meio Ambiente – SEMMAM a Licença Única 01, validade 24/01/2025, para a atividade 

São Luís, quarta-feira, 23 de abril de 2025

GOVERNO DO ESTADO DO MARANHÃO
COMPANHIA DE SANEAMENTO AMBIENTAL DO MARANHÃO – CAEMA

ATA DA REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO CONSELHO DE ADMINISTRAÇÃO DA COMPANHIA DE SA-
NEAMENTO AMBIENTAL DO MARANHÃO – CAEMA.
Aos onze dias do mês de novembro do ano de dois mil e vinte e quatro, às quinze horas, na sede da Compa-
nhia de Saneamento Ambiental do Maranhão – CAEMA, CNPJ nº 06.274.757/0001-50, NIRE nº 21300003711, 
situada à Rua Silva Jardim, nº 307 – Centro, CEP: 65.020-560, nesta cidade de São Luís, capital do estado do 
Maranhão, reuniram-se os membros do Conselho de Administração da Companhia para tratar sobre as se-
guintes pautas: 1. Deliberar Sobre Processo 22163/2024: Operação de Crédito Banco Daycoval; O item 
2. O que mais ocorrer; Registra-se que esta reunião do Conselho de Administração ocorreu de forma híbrida, 
ou seja, presencial e por meio de videoconferência, aplicativo Google Meet. Participaram da presente reunião 
os Conselheiros Marcos Aurélio Alves Freitas, Roberto Santos Matos, Marcos Antônio Silva do Nascimento, 
Ana Flávia Lima Teles da Hora, Marco Andrade Novaes, Jeonys Caldas Carvalho Aguiar e José de Ribamar 
Soares Fonseca. Foram convidados e estiveram presentes, Flávia Alexandrina Coelho Almeida Moreira – Di-
retora de Gestão Administrativa, Financeira e de Pessoas, Tallyta Cilene Santos Leite - Procuradora Jurídica, e 
para secretariar os trabalhos, Andréa Ramos Pereira, Secretária do Conselho de Administração. Constituída a 
mesa e considerando o número legal para deliberações, o Presidente do Conselho, Roberto Santos Matos, 
deu início aos trabalhos, declarando instalada a Sessão, sendo efetuada a leitura do Edital de Convocação, 
publicado no Diário Oficial do Estado e nos Jornais O Imparcial e Pequeno nos dias 07, 08 e 11 de novembro 
de 2024. Terminada a leitura do Edital de Convocação, o Presidente do Conselho de Administração retomou a 
pauta da ordem do dia e submeteu à apreciação o item 01 da pauta que trata de O item 1.  Deliberar Sobre 
Processo 22163/2024: Operação de Crédito Banco Daycoval; A Diretora de Gestão Administrativa, 
Flávia Alexandrina Coelho Almeida Moreira, iniciou a apresentação com um resumo consolidado das recei-
tas aportadas ou importantes pelo Estado e das despesas da CAEMA, referente ao período de janeiro a outu-
bro de 2024. Nesse intervalo, as receitas totalizaram R$ 158.674.275,78, enquanto as despesas alcançaram 
R$ 159.480.046,00, gerando um déficit de R$ 805.770,22, coberto com recursos próprios. Foi apresentada 
também uma prestação de contas dos recursos transferidos pelo Tesouro Estadual, destacando-se os dados 
dos repasses e os pagamentos realizados, incluindo tributos como PIS/COFINS, contas de energia elétrica 
(Equatorial/MA) e parcelas do acordo firmado com a Procuradoria Geral da Fazenda Nacional (PGFN). Na 
sequência, a Diretora detalhou a aplicação dos valores de renda do primeiro empréstimo realizado com o 
Banco Daycoval em janeiro de 2024. Além disso, informou sobre uma Declaração de Compensação, explican-
do que, entre abril de 2019 e abril de 2021, a Companhia pagou corretamente o INSS dos empregados. Con-
tudo, devido a falhas no sistema e-Social, esses valores foram recolhidos como o Guia da Previdência Social 
(GPS), em vez do Documento de Arrecadação de Receitas Federais (DARF). Como resultado, a Receita Fe-
deral registrou os valores em conta transitória, não os apropriando como retidos do INSS, o que levou à sua 
inscrição na Dívida Ativa da União. A necessidade de compensação pelos impostos correntes totalizou R$ 
25.545.930,07. Em relação à pauta, a Diretora explicou que, considerando despesas com questões de serviços 
essenciais, produtos químicos, benefícios assistenciais (como ticket-alimentação e plano de saúde dos empre-
gados), 13º salário e outras obrigações, a Companhia precisará de novos recursos. Após reuniões com o ge-
rente regional do Banco Daycoval e considerando a garantia consistente da Companhia, que já quitou 12 das 
36 parcelas do primeiro empréstimo, foi proposta a contratação de uma nova operação de crédito no valor de 
R$ 20 milhões. O empréstimo terá parcelas mensais de R$ 750 mil, com uma taxa de juros de 1,9% ao mês 
acrescida do CDI. Essa taxa mostrou-se mais vantajosa em comparação com as oferecidas por outros bancos, 
como Banco do Brasil, Santander, Banco do Nordeste e Bradesco. O prazo de amortização será de 48 meses, 
com vencimento das parcelas previstas para o dia 10 de cada mês, a partir de janeiro de 2025. Após a apre-
sentação, foi concedida a palavra aos conselheiros. O Conselheiro Marcos Aurélio Alves Freitas iniciou sua 
fala destacando que, apesar dos esforços para incrementar a receita, ainda se mantém na faixa estimada de 
R$ 45 a R$ 50 milhões. Ele elogiou o governo do Estado pela regularidade nos pagamentos, mas ponderou 
que, diante da necessidade de um aporte financeiro de aproximadamente R$ 20 milhões, a CAEMA tem 
complementado com cerca de R$ 1,5 milhão para cobrir impostos correntes e despesas com energia elétrica. 
Enfatizou a importância de, em algum momento, superar o atual patamar de arrecadação. Para isso, sugeriu 
melhorias nas atualizações do sistema por meio de medidas como hidrometração, Retrofit, redução da intermi-
tência, aumento no volume de entrega de água e melhoria na percepção da população quanto à qualidade dos 
serviços prestados. O Conselheiro Marcos Antonio Silva do Nascimento, por sua vez, afirmou que, embo-
ra a situação atual da empresa seja complexa, não é mais grave do que no passado, quando os problemas 
acabaram sendo transferidos para os trabalhadores. Contudo, apontou que as novas obras que a Companhia 
está prestes a receber podem acarretar custos adicionais, incluindo aumento nas despesas com pessoal, ter-
ceirizações, insumos e energia elétrica. Além disso, observou que muitas dessas obras possuem contratos de 
construção ou foram abandonadas, cabendo à CAEMA assumi-las e operá-las. Manifestou apoio à contrata-
ção de empréstimo, destacando sua importância, mas questionou sobre a gestão de uma dívida ainda maior, 
especialmente considerando os montantes pendentes com fornecedores, serviços de terceiros, passivos am-
bientais e trabalhistas. Por fim, destacou a necessidade de estratégias para enfrentar esses desafios no próxi-
mo ano. A Diretora Flávia Alexandrina Coelho Almeida Moreira esclareceu que as 12 parcelas do primeiro 
empréstimo já foram amortizadas, permitindo a contratação da nova operação. Durante os dois primeiros anos, 
será necessário quitar a soma das prestações dos dois empréstimos. Contudo, considerando o valor da nova 
parcela, de R$ 750.000,00 e o tempo decorrido, estima-se um equilíbrio financeiro, uma vez que a amortização 
da nova dívida deve atingir cerca de R$ 2,2 milhões e reduzir-se gradativamente mês a mês. A diretora teceu 
comentários acerca dos passivos trabalhistas e as medidas que estão sendo tomadas para solucioná-los. 
Quanto à dívida com prestadores de serviços e fornecedores de produtos químicos, está em torno de R$ 18 
Mi, sem incidência de atualização, nenhum vencimento chega a 90 dias, porém estão previstos reajustes 
nesses serviços que são essenciais para a atividade da CAEMA. O Conselheiro Jeonys Caldas Carvalho 
Aguiar solicita vistas dos autos para concluir a análise da proposta de empréstimo. Já o Conselheiro Marcos 
Antonio Silva do Nascimento questionou a Diretora se a prorrogação da decisão poderia trazer implicações 
à concessão do empréstimo. Em resposta, a Diretora informou que o Banco Daycoval aguarda apenas a 
aprovação do Conselho para iniciar a tramitação final do processo. Ressaltou que todas as análises de fatura-
mento da Companhia já foram realizadas pelas equipes jurídicas e financeiras do banco. Contudo, frisou que 
a decisão do Conselho será respeitada. Alertou, ainda, que a operação de crédito depende da assinatura da 
Caixa Econômica Federal como interveniente anual, visto que a conta garantidora está vinculada à instituição. 
Por esse motivo, enfatizou a importância de tratar o assunto com a máxima urgência.  A Procuradora Jurídica, 
Tallyta Cilene Santos Leite, ressaltou que, do ponto de vista técnico, todos os índices e variáveis pertinentes 
foram devidamente apresentados. Sob o prisma jurídico, o processo conta com parecer favorável, não haven-
do qualquer implicação legal em relação à contratação de um segundo empréstimo. Assim, a análise limita-se 
aos critérios técnicos já integralmente expostos. O Conselheiro Jeonys Caldas Carvalho Aguiar informou 
que, apesar de confiar nos pareceres técnico e jurídico apresentados pela Companhia, mantém sua solicitação 
de vistas aos autos e o adiamento da votação. Já o Conselheiro Ribamar Soares Fonseca destacou a sua 
confiança na transparência das iniciativas destinadas ao saneamento da empresa, afirmando que, sem os 
equipamentos necessários, a Companhia não pode operar especificamente. Embora reconheça que o adia-
mento da decisão não gerará grandes impactos imediatos, manifestou voto favorável à contratação do emprés-
timo, solidarizando-se, no entanto, com a posição do Conselheiro Jeonys Caldas Carvalho Aguiar. O Con-
selheiro Marcos Aurélio Alves Freitas, por sua vez, fez esclarecimentos importantes para alinhar os pontos 
mais sensíveis da discussão. Lembrou que, ao assumir a Companhia em abril de 2022, o passivo era de 
aproximadamente R$ 98 milhões, tendo sido reduzido para cerca de R$ 65 milhões até o final daquele ano. 
Atualmente, a dívida não ultrapassa R$ 46 milhões, o que sinaliza uma possibilidade concreta da CAEMA al-
cançar a regularidade financeira com o novo empréstimo e o alongamento dos prazos, em consonância com 
as diretrizes encaminhadas pelo governo estadual. Adicionalmente, destacou a negociação de uma dívida de 
R$ 1,43 bilhão, que foi reduzida para R$ 192 milhões reforçados pela CAEMA. Citou ainda que diversas des-
pesas correntes foram impactadas pela aposentadoria compulsória de funcionários. Enfatizou, também, a tra-
mitação, na Companhia, na Secretaria de Estado do Planejamento e Orçamento (SEPLAN) e na Procuradoria 
Geral do Estado (PGE), de um novo termo de acordo individual com a Procuradoria Geral da Fazenda Nacional 

(PGFN). Essa negociação visa a redução de um passivo de R$ 611 milhões para R$ 86 milhões, resultando 
na redução do subsídio total de aproximadamente R$ 2,5 bilhões para mais de R$ 280 milhões. Por fim, re-
forçou a fala da Diretora Flávia Alexandrina Coelho Almeida Moreira, sublinhando que a amortização do pri-
meiro empréstimo seguirá conforme planejado e que, caso o segundo empréstimo seja efetivado, a Compa-
nhia se comprometerá a honrar as obrigações financeiras decorrentes. O Conselheiro Marcos Aurélio 
Alves Freitas solicita que o relatório apresentado pela Diretora Flávia Alexandrina, relativo aos fornecedores 
e às partes interessadas, seja enviado aos conselheiros para conhecimento. Destacou a existência de um 
passivo que, em algum momento, exigirá um aporte significativo de recursos para sua quitação. Explicou que 
a estratégia definida tem sido o rigor administrativo, evitando a criação de problemas no ambiente interno, ao 
mesmo tempo em que se prioriza a regularidade dos principais tópicos de serviços da Companhia. Além 
disso, ressaltou o respeito ao direito do Conselheiro Jeonys Caldas Carvalho Aguiar, caso haja necessidade 
de adiar a votação devido à solicitação de vistas. Adicionalmente, o conselheiro relatou sobre uma ação de 
cobrança contra a CAEMA e o Governo do Estado, pleiteando R$ 316 milhões, montantes que seriam inscri-
tos em precatórios estaduais. Contudo, após atuação eficiente do setor jurídico da Companhia, o Tribunal de 
Justiça do Maranhão determinou a prescrição da dívida, evitando o pagamento de aproximadamente R$ 1 
bilhão pelo sócio majoritário. Mencionou, ainda, uma vitória judicial em Rosário/MA, onde a CAEMA foi deso-
nerada de pagar quase R$ 106 milhões por uma obra não realizada durante a implantação do Sistema Italu-
ís, que trata resíduos após o processamento da água. O Presidente do Conselho de Administração, Ro-
berto Santos Matos, apontou a importância da proposta de empréstimo, enfatizando a relevância do prazo 
de pagamento e da destinação dos recursos. Observou que, em um fluxo de caixa ideal, seria justificável 
buscar empréstimos para reduzir custos ou alavancar a arrecadação, mas, no caso em questão, trata-se de 
despesas correntes. Alertou que, no prazo médio, haverá acumulação de juros, evitando a possibilidade de 
utilizar recursos do Tesouro para cobrir essas despesas. O Presidente também informou ao Conselheiro 
Marcos Aurélio que, caso o empréstimo seja a única alternativa viável, seria necessário buscar um aumento 
no repasse mensal de R$ 18 milhões para R$ 19,5 milhões, além de provisionar recursos para despesas 
sazonais, como o 13º salário e a gratificação natalina, considerando a melhoria na arrecadação estadual. 
Após as discussões, foi aprovado por unanimidade o atendimento ao pedido de vistas apresentadas 
pelo Conselheiro Jeonys Caldas Carvalho Aguiar, e a suspensão da reunião devendo ser retomada 
no dia 18 de novembro do ano em curso, às quinze horas. Reabertura da reunião no dia 18 de novem-
bro, às 15 horas. O Conselheiro Jeonys Caldas Carvalho Aguiar, informou que após análise e conversas 
preliminares com o Secretário da Secretaria de Estado do Planejamento e Orçamento - SEPLAN, recebeu 
uma recomendação técnica extraoficial da Secretaria, orientando a suspensão do empréstimo solicitado pela 
CAEMA. Indicou-se, ainda, a busca de alternativas para regularizar pendências relacionadas à folha de pa-
gamento, plano de saúde e ticket alimentação. Diante disso, o Conselheiro Marcos Aurélio Alves Freitas 
questionou qual seria a fonte dos recursos para essas medidas. Em resposta, o Conselheiro Jeonys Cal-
das Carvalho Aguiar sugeriu a criação de um grupo de trabalho com o objetivo de organizar esforços para 
a obtenção de recursos junto ao Tesouro Estadual. O Conselheiro Marcos Aurélio Alves Freitas ressaltou que 
respeita a posição do governo e a decisão adotada pelo Conselho de Administração, mas chamou a atenção 
para as contas, várias delas uma herança recebida das gestões anteriores. Mencionou a iminência da con-
clusão da última etapa de negociação com a Procuradoria Geral da Fazenda Nacional – PGFN que vai trazer 
despesa de R$ 1.225.000,00. Enfatizou que as obrigações com a folha de pagamento são preocupação 
constante da Companhia. O Presidente Roberto Santos Matos manifestou que a Companhia deve pleitear 
com o governo a necessidade mínima de aporte para honrar compromissos e evitar aportes extras ou para-
lisação de serviços. O Conselheiro Marcos Antonio Silva do Nascimento expressou seu desejo de que a 
CAEMA pudesse autofinanciar sua operação, mas admitiu que esse é um problema histórico a ser resolvido 
com ações planejadas de melhoria da suficiência do caixa, possibilitando novos investimentos. Ações como 
cadastro e recadastro de clientes, redução de perdas por hidrometração, melhoria da produção e distribuição 
de água, todas elas de longo prazo. Entende que o pedido de empréstimo foi preventivo para não haver co-
lapso nas atividades operacionais da empresa em dezembro. Salientou, quanto ao pedido de vistas do 
Conselheiro Jeonys Caldas Carvalho Aguiar, a importância de existir documento técnico elaborado pelo 
órgão responsável do governo, para ajudar os conselheiros a votarem favoravelmente ou não ao emprésti-
mo. Ressaltou a responsabilidade do Conselho de Administração ao fiscalizar, orientar e dar contribuição 
para que a Diretoria Executiva tome as melhores decisões. Atentou para a gravidade dos prejuízos que po-
dem advir da falta de recursos para o tratamento da água, e espera do governo a busca por alternativas que 
tranquilizem o cenário fiscal de 2024. O Conselheiro Marcos Aurélio Alves Freitas manifestou-se pela re-
tirada da pauta da solicitação de empréstimo, uma vez que a CAEMA se submete à hierarquia do sócio 
majoritário. O Presidente Roberto Santos Matos garantiu o esforço da SEPLAN para buscar tanto o repas-
se via receitas operacionais, quanto via aporte, para consecução do mínimo necessário ao andamento da 
Companhia, e considerou que o diálogo deve ser permanente nessa direção. O Conselheiro José de Ri-
bamar Soares Fonseca parabenizou a apresentação da Diretora Flávia Alexandrina Coelho Almeida 
Moreira, o direcionamento do parecer jurídico quanto à viabilidade do empréstimo e o empenho do Conse-
lheiro Marcos Aurélio Alves Freitas. Entende que o Estado também se preocupa com a CAEMA e a SEPLAN 
buscará a melhor maneira de lidar com a questão dos aportes. O Presidente Roberto Santos Matos fez 
adendo no sentido de que não há dúvidas quanto à lisura do processo e a preocupação legítima de não 
onerar o Tesouro estadual, sendo importante manter diálogo constante para pagar com as despesas essen-
ciais, e assim ratificou a retirada da pauta. Após as discussões, foi aprovado por unanimidade pelo o In-
deferimento do Processo 22163/2024, Operação de Crédito Banco Daycoval.  O item 2. O que mais 
ocorrer; O Conselheiro José Ribamar Soares Fonseca manifestou preocupação com a imagem da CA-
EMA perante a sociedade, apontando a depredação de uma Estação de Tratamento de Esgotos em São Luís 
que está inativa. O Conselheiro Marcos Aurélio Alves Freitas tranquilizou-o, informando que a licitação 
para a obra está em andamento, com previsão de conclusão no mês vigente, sendo parte de um projeto 
maior na Bacia do Vinhais. Ele detalhou a importância das redes sociais na comunicação da Companhia, que 
ampliou o alcance para 21.500 seguidores, permitindo maior divulgação de ações e resultados, como obras 
de esgotamento sanitário e investimentos na melhoria de infraestrutura em municípios atendidos. O Conse-
lheiro enfatizou ainda que a Companhia tem se esforçado para alinhar suas ações com o governo estadual, 
destacando a ativação de 36 poços desde 2022, com investimento superior a R$ 25 milhões, dos quais R$ 
23 milhões já foram pagos. Ele apontou a necessidade de uma nova modelagem para a CAEMA, conside-
rando o passivo acumulado ao longo de décadas e a importância de uma gestão mais eficiente para garantir 
avanços e sustentabilidade. Observou a relevância de novos convênios, que possibilitarão resolver proble-
mas históricos em 52 municípios atendidos, além de aumentar a arrecadação e viabilizar soluções para 
clientes com dificuldades financeiras, propondo um modelo de proteção social. Além disso, O Conselheiro 
Marcos Aurélio Alves Freitas destacou a premiação da CAEMA no evento de 40 anos da AESBE, onde a 
Companhia conquistou o 3º lugar na categoria “Segurança Hídrica” pelo trabalho de mapeamento de perdas 
físicas no abastecimento de São Luís, utilizando a ferramenta de Inteligência Biose Artificial. Além disso, 
ressaltou a importância dos projetos apresentados para outros 52 municípios, bem como o volume histórico 
de recursos destinados ao estado, evidenciando o compromisso do governador com o saneamento. Comen-
tou ainda sobre a renegociação da dívida de R$ 611 milhões com a PGFN, que foi reduzida em 86%, facili-
tando a recuperação financeira da CAEMA. Por fim, reforçou que a Companhia manterá o foco em atividades 
comerciais para garantir eficiência e novos investimentos em 2025. O Conselheiro Marcos Antonio Silva 
do Nascimento ressaltou os resultados positivos das obras no saneamento, como a quase eliminação do 
característico da “Língua Negra” no Calhau e a melhoria da qualidade da água. Por último, o conselheiro in-
formou sobre a entrega da primeira etapa da Estação de Tratamento de Esgoto – ETE Vinhais. Nada mais 
havendo a tratar, o Presidente do Conselho, Roberto Santos Matos, franqueou a palavra aos demais e 
como dela ninguém fez uso, agradeceu a presença de todos, e em seguida, deu por encerrada a reunião, 
pelo que eu, Andréa Ramos Pereira, Secretária do Conselho de Administração, fiz lavrar a presente Ata, em 
livro próprio, que depois de lida e achada conforme, vai assinada pelos Conselheiros presentes. Roberto 
Santos Matos, Marcos Aurélio Alves Freitas, José de Ribamar Soares Fonseca, Jeonys   Caldas Carvalho 
Aguiar, Ana Flávia Lima Teles da Hora, Marco Andrade Novaes e Marcos Antonio Silva do Nascimento. Está 
conforme a original, transcritas no livro próprio nº 007, folhas 00138, 00138v, 00139, 00139v, 00140, 00140v, 
00141, 00141v, 00142, 00142v e 00143. Esta ATA foi registrada na JUCEMA sob o nº 20250004240 em 
03/02/2025 Protocolo 250004240  Empresa 21 3 0000371 1. Companhia de Saneamento Ambiental do 
Maranhão – CAEMA.
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Seis times lutam para garantir a classificação às semifinais do Maranhense. Enquanto
isso, duas brigam para não serem rebaixados para a Segundinha

NE RES PIN TO

Sam paio x Ma ra nhão

IA PE x Pi nhei ro

Im pe ra triz x Mo to

Tun tum x Vi a na

ESTADUAL

Sete equipes disputam
jogos decisivos às 19h

A
úl ti ma ro da da da fa se clas si fi- 
ca tó ria do Cam pe o na to Ma- 
ra nhen se te rá qua tro jo gos
nes ta quar ta-fei ra (23).To dos

se rão de ci si vos e co me ça rão no mes- 
mo ho rá rio: 19h. Ao fi nal dos con fron- 
tos se rão co nhe ci dos os in te gran tes
das se mi fi nais e  as equi pes re bai xa- 
das pa ra a se gun da di vi são.

Mar ca do pa ra o Cas te lão, o Sa ma rá
é de gran de im por tân cia pa ra os dois
ti mes. Com 23 pon tos, no pri mei ro lu- 
gar, o Tri co lor se clas si fi ca até com um
em pa te. A igual da de, no en tan to, se rá
ruim pa ra os atle ti ca nos (20), quin to
co lo ca dos, que se rão eli mi na dos em
ca so de re sul ta do idên ti co no jo go Im- 
pe ra triz x Mo to. Ra nil ton  Oli vei ra de
Sou za se rá o ár bi tro.

No Es tá dio Nho zi nho San tos, o IA- 

PE (21 pon tos) re ce be o Pi nhei ro (16).
O Ca na ri nho da Ilha se clas si fi ca com
uma vi tó ria, mas em ca so de em pa te
ou der ro ta, vai ter de tor cer pa ra que
Ma ra nhão e Mo to Clu be não ven çam
seus jo gos. O PAC lu ta pa ra es ca par do
re bai xa men to,  o que con se gui rá em 
ca so de sair ven ce dor. Se em pa tar, vai
tor cer pa ra que o Tun tum (14) não
ven ça o Vi a na por mais de três gols. O
ár bi tro se rá  Jo sé Hen ri que de Aze ve- 
do Jú ni or.

Em se gun do lu gar com 23 pon tos
(me lhor sal do de gols), o Im pe ra triz se
clas si fi ca até com um em pa te. Se per- 
der, vai tor cer pa ra que MAC e IA PE
não se jam ven ce do res. Mes mo as sim,
o Ca va lo de Aço fi ca ria igua la do no
nú me ro de vi tó ri as, mas tem ho je um
ex ce len te sal do de gols: 8 con tra 3 dos
atle ti ca nos. O Mo to, quar to co lo ca do
com 20 pon tos, se clas si fi ca com vi tó- 
ria, mas em pa te dei xa o ti me na de- 
pen dên cia de um em pa te do MAC ou
der ro ta do IA PE. Ár bi tro: Pau lo  Jo sé

Mou rão.

O Leão dos Co cais (14 pon tos) pre- 
ci sa ven cer, mas fi ca tor cen do pa ra
que o Pi nhei ro se ja der ro ta do pe lo IA- 
PE. Wal las Mar tins se rá o ár bi tro.
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KART

Ma ti as Do min guez
ga ran te po le e
du pla vi tó ria na 3ª
eta pa da Co pa São
Pau lo Light

Des ta ques no kar tis mo na ci o nal, os ir mãos Ma ti as e
Mu ri lo Do min guez re pe ti ram su as cos tu mei ras atu a- 
ções con sis ten tes na 3ª eta pa da Co pa São Pau lo Light,
re a li za da no no Kar tó dro mo Ayrton Sen na, em In ter la- 
gos, na ca pi tal pau lis ta.

Ma ti as, o mais ve lho dos ir mãos ma ra nhen ses, foi o
prin ci pal no me da ca te go ria Mi ni, que uti li za mo to res
de 60cc.

Po le po si ti on em um grid com pos to por 20 pi lo tos, ele
ven ceu a pri mei ra ba te ria com uma atu a ção per fei ta e
1,3 se gun do de van ta gem so bre o se gun do co lo ca do.

Na cor ri da se guin te, lar gan do em quin to por con ta da
in ver são re gu la men tar en tre os cin co pri mei ros, Ma ti as
Do min guez (Aleatory / Skyker / Gigy Pet) re pe tiu sua
gui a da se gu ra, su pe rou qua tro con cor ren tes e ven ceu
no va men te, ago ra com uma di fe ren ça de 1,5 se gun dos.

fi i-
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-

en-

fi 

a-

do-se 
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te-

São Luís, quarta-feira, 23 de abril de 2025

GOVERNO DO ESTADO DO MARANHÃO
COMPANHIA DE SANEAMENTO AMBIENTAL DO MARANHÃO – CAEMA

CONVOCAÇÃO

O Conselho de Administração da Companhia de Saneamento Ambiental do Maranhão – CAEMA, convoca 
os Senhores Conselheiros para participarem da Reunião Ordinária a ser realizada no dia 29 de abril de 
2025, às 15:00 horas, na sede social da Companhia, situada a Rua Silva Jardim, nº 307, Centro, na cidade 
de São Luís, estado do Maranhão a fim de deliberarem sobre a seguinte pauta:

São Luís, 16 de abril de 2025.

Marcos Aurélio Alves Freitas                                      
Presidente da CAEMA

Roberto Santos Matos
Presidente do Conselho

1. Deliberar sobre o Relatório dos Administradores, as Demonstrações Financeiras, Parecer 
da Auditoria Geral do Estado AGE/STC, Pareceres dos Auditores Independentes, do Comitê 
de Auditoria Estatutário e Parecer do Conselho Fiscal, relativo ao exercício findo em 31 de 
dezembro de 2024;
2. O que mais ocorrer;
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Rodado nos Lençóis Maranhenses e aplaudido no exterior, 'Betânia' estreia nas cidades
de Balsas, Caxias, Imperatriz, São José de Ribamar, Timon e na capital São Luís

LONGA MARANHENSE

‘Betânia’ estreia amanhã
nos cinemas do Maranhão

P
roduzido pela Salvatore Filmes
com Coprodução do Canal Brasil,
“Betânia”, primeiro longa de
Marcelo Botta, chega aos cinemas

do Maranhão nesta quinta-feira, dia 24 de
abril de 2025. O filme estreia nas cidades de
Balsas, Caxias, Imperatriz, São José de
Ribamar, Timon e na capital São Luís. O
lançamento em todo Brasil será no dia 8 de
maio.

Em São José de Ribamar, Região
Metropolitana de São Luís, também pode ser
visitada a exposição “Betânia” no Shopping
Pátio Norte. A exposição reúne mais de 30
peças e inclui fotos, vídeos, objetos de cena,
figurinos e prêmios. O horário de visitação é
das 10h às 22h. A entrada é franca.

Depois do sucesso da exibição no 74º
Festival de Berlim, o longa passou por mais
de 20 festivais em 16 países. A lista inclui
eventos de peso no cenário internacional,
como os festivais de Guadalajara (México),
Leeds (Inglaterra), Toulouse (França), Rio,
Mostra de SP, Huelva (Espanha), Taiwan e o
Malaysia International Film Festival, onde
recebeu o prestigiado troféu New Hope
Award. A estatueta abriu as portas do

mercado asiático para o longa brasileiro.
Betânia passou por mais três festivais na
Índia e outros dois na China após a
premiação na Malásia.

“Em todos os países por onde ‘Betânia’
passa, as plateias se encantam com as
belezas naturais e culturais do Maranhão”,
comenta o diretor Marcelo Botta. “O Bumba
Meu Boi e a história da família de Dona
Betânia mexem demais com as pessoas, não
foi raro ver gente dançando na cadeira,
rindo, gargalhando ou até mesmo chorando
durante as exibições”, relembra.

Ambientado nos Lençóis Maranhenses, o
filme “Betânia” se destaca por mesclar
comédia, drama e aventura no retrato de
uma mulher de 65 anos e sua família,
tratando de temas sociais e ambientais,
sempre com muita música e exalando
maranhensidade.

O longa é uma homenagem ao povoado
que dá título ao filme, e é também uma
exaltação à rica cultura do Maranhão,
trazendo em sua trilha sonora o Bumba Meu
Boi, o Tambor de Crioula e o Reggae Remix,
gêneros tão populares no estado conhecido
como a Jamaica Brasileira. Entre os artistas

que compõem a trilha, além de Tião
Carvalho, que atua no filme, há músicas de
ícones maranhenses como João do Valle e
Alcione, e também as toadas originais do Boi
da Betânia.

A première nacional de Betânia
aconteceu em junho passado no
encerramento do Festival Guarnicê de
Cinema, com o Teatro Artur Azevedo
completamente lotado e os 750 ingressos
esgotados em menos de meia hora.

As filmagens foram realizadas no
povoado de Betânia, município de Santo
Amaro do Maranhão e teve diárias
adicionais em São Luís e Barreirinhas. O
elenco é 100% maranhense.

CINEMA NACIONAL

TV UFMA exibe Sessão Cabine todas às segundas-feiras

cinematográfica 
cinéfilos 

filmes

filmes 

aficionados cinematográficos 

Gru po Moi ta rá traz o
pro je to “A BUS CA –
tro cas, aces si bi li da de
e pes qui sa” pa ra São
Luís em maio

Fortalecimento do intercâmbio entre grupos de teatro
nacionais, pesquisa dos saberes ancestrais femininos e fomento à
acessibilidade de qualidade junto ao público e artistas surdos e
ouvintes. Assim será a programação do Grupo Moitará em sua
temporada especial por São Luís, com o projeto “A BUSCA –
trocas, acessibilidade e pesquisa”, que estreia no próximo mês de
maio.

Em turnê pelo Nordeste, o Grupo Moitará, reconhecido pelos
seus 36 anos de pesquisa na linguagem com as máscaras teatrais,
chega ao Maranhão para uma série de ações culturais e sociais. O
projeto, que será desenvolvido na capital maranhense entre os
dias 7 e 20 de maio, é fomentado pela Bolsa Funarte de Teatro
Myriam Muniz.

“A BUSCA – trocas, acessibilidade e pesquisa” é um projeto
com foco em contribuir para a criação de uma rede de troca de
saberes artísticos e tradicionais a nível nacional. Para isso, a
linguagem da máscara teatral e a acessibilidade cultural de
qualidade para pessoas surdas, que são vertentes do trabalho
desenvolvido pelo Grupo Moitará, se integram a Libras e à
linguagem do Visual Vernacular nesse processo criativo e
inclusivo – este último, inclusive, é um recurso artístico e poético
próprio das Línguas de Sinais que visa construir cenas a partir da
expressividade física e imagética dos corpos, sem necessidade da
palavra.

Na capital maranhense, a programação será dividida em:
apresentações do espetáculo “A BUSCA – versão bilíngue (Libras e
Português)” nos dias 7, 8 e 9 de maio, a partir das 20h; oficina de
Visual Vernacular para artistas surdos e ouvintes nos dias 9 e 10;
roda de conversa sobre acessibilidade de qualidade na cultura
para a comunidade surda no dia 10; palestra-espetáculo “A
Máscara na Energia do Ator/Atriz”, onde serão discutidos os
princípios de trabalho com a máscara teatral no dia 14; e na etapa
final, uma oficina de treinamento de atores e atrizes na linguagem
da máscara teatral nos dias 15, 16 e 17 – os locais ainda serão
definidos e divulgados em breve.

Outra ação prevista será a reunião do Grupo Moitará com os
grupos Xama Teatro, Núcleo Atmosfera e Companhia
Cambalhotas durante dois dias, para compartilhar pesquisas e
experiências criativas a partir do tema sobre saberes e
ancestralidades femininas.

finalidade
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Tem novidade cinematográfica na TV
UFMA! Os cinéfilos e admiradores da sétima
arte agora têm um encontro marcado, todas
às segundas-feiras, às 19h, com o Sessão
Cabine. O programa semanal da TV
Pernambuco, apresentado e editado por
Rafael Guerra de Melo, integra a nova
programação da TV UFMA. Com análise
crítica de filmes, novidades do cinema
nacional e exibição de curtas, o Sessão
Cabine amplia as atrações da TV
maranhense na difusão do audiovisual e
valorização do cinema brasileiro.

Com a nova faixa do Sessão Cabine, e
ainda, o Curta Agora, o Cineclube Casarão e
o Janela do Aluno, produções da TV UFMA, a
emissora universitária soma agora quatro

atrações focadas na divulgação da sétima
arte. Para a diretora da TV UFMA, Cecília
Leite, a nova atração amplia e fortalece os
conteúdos audiovisuais na emissora.
“Promover e divulgar o cinema, seja
universitário, regional ou nacional em
nossas multiplataformas, já é uma tradição
na TV UFMA. As sessões de cinema têm
público cativo em nossa programação”,
disse a diretora.

Cinema em casa – “Toda semana, temos
sessões no Cineclube Casarão, que exibe
filmes de produtores locais e curiosidades
sobre o processo de produção; no Curta
Agora, onde aficionados pela sétima arte
conhecem mais sobre a produção
audiovisual maranhense; e no Janela do

Aluno, programa que abre espaço para
produções audiovisuais de universitários,
principalmente do curso de Comunicação
Social da UFMA. Agora, com a estreia do
Sessão Cabine”, enriquecemos ainda mais a
nossa grade de programação, observou a
diretora.

Vale lembrar que a TV UFMA exibiu
recentemente a Sessão Guarnicê, série que
traz entrevistas com os primeiros cineastas
maranhenses das décadas de 70, 80 e 90.
“Este ano, a TV UFMA será, mais uma vez,
parceira na divulgação do 48º Festival
Guarnicê de Cinema, um dos eventos
cinematográficos mais importantes do
Brasil, realizado pela Pró-reitoria de
Extensão e Cultura da UFMA, que

oficina 

final, ofi
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OS  DOIS PRIMEIROS ASSINANTES
QUE LIGAREM HOJE, DAS 9H ÀS 11H,
PARA O NÚMERO (98)99144-5645
GANHARÃO 2(DOIS) INGRESSOS PARA
O CIRCO CELESTIA, LOCALIZADO NO
SHOPPING DA ILHA.



Elite

SEBRAE-MA organiza mais uma missão e reúne empresários do turismo, entidades,
gestores públicos e jornalistas especializados em Feira de Turismo, na capital paulista.

MISSÃO SEBRAE-MA NA WTM 2025

Maranhão na vitrine
do turismo nacional

O
SE BRAE-MA or ga ni zou 
uma im por tan te mis são, 
pa ra a WTM La tin Amé ri ca 
2025, que se des ta ca en tre 

os prin ci pais even to da in dús tria de 
vi a gens e tu ris mo da Amé ri ca La ti na.

A World Tra vel Mar ket La tin Ame ri- 
ca acon te ceu em São Pau lo-SP e reu- 
niu gran des no mes do em pre sa ri a do 
ma ra nhen se do seg men to do tu ris mo, 
ges to res, en ti da des e im pren sa es pe- 
ci a li za da. A mis são foi co or de na da 
pe la Ges to ra de Tu ris mo do SE BRAE-
MA, Flá via Na dler e o tra de tu rís ti co 
do Ma ra nhão par ti ci pou de ro da das 
de ne gó ci os, networ king e mui tas reu- 
niões de ne gó ci os.

So cor ro Araú jo (SE TUR-MA) e Sau- 
lo San tos (SE TUR-SLS), es tão en tu si- 
as ma dos com o re sul ta do da fei ra.

FLÁ VIA NA DLER (SE BRAE-MA)

SOCORRO ARAÚJO (SETUR-MA), COM TRADE TURÍSTICO DA CHAPADA DAS MESAS

ÁL VA RO SO A RES (BRI SA MAR HO TEL) E SAU LOS SAN TOS (SE TUR-SLS).

Jornal O Imparcial
Rumo aos 100 Anos

CÉLIO SÉRGIO E MADALENA NOBRE

O Di re tor Exe cu ti vo do Jor nal O Im par ci al, Cé lio Sér- 
gio, reu niu pro fis si o nais da im pren sa, par cei ros e co la- 
bo ra do res, pa ra anun ci ar as no vi da des, que an te ce dem,
os 100 anos do mai or jor nal do Ma ra nhão, na atu a li da- 
de.

Com qua se um sé cu lo, O Im par ci al faz par te da his tó- 
ria da co mu ni ca ção ma ra nhen se e sem pre man te ve em
su as pá gi nas, a tra di ção do no me, a “im par ci a li da de”.

A apre sen ta do ra de TV, Ma da le na No bre, que se ma- 
nal men te des ta ca os prin ci pais acon te ci men tos da so ci- 
e da de, atra vés da sua Co lu na No bre, fez a co ber tu ra do
even to e os me lho res mo men tos po dem ser as sis ti dos,
no ca nal YouTube.com/pro gra ma no bre.

Mui to mais su ces so, ao Jor nal O Im par ci al, que faz
par te do co ti di a no do ma ra nhe se.

Movimento Empreender Mulher

CRIS TARGINO, ESPECIALISTA EM CHÁS E ERVAS FOI HOMENAGEADA PELA MEM

A As so ci a ção Mo vi men to Em pre en der
Mu lher (MEM), re a li zou na noi te de 14 de
abril, a pos se da no va di re to ria, que acon- 
te ceu no Vil la Re a le Buf fet, que tam bém é
co man da do, por uma gran de mu lher, a
em pre sá ria, Ka mi la Pai xão.

A em pre sá ria, tri co lo gis ta e som me li er

de chás e er vas, Cris Tar gi no foi ho me na ge- 
a da pe la MEM, des ta can do seu bri lhan te
tra ba lho na saú de e bem-es tar.

A ce rimô nia con tou com a pa les tra “Co- 
ne xões que Trans for mam: o po der do
networ king pa ra mu lhe res em pre sá ri as” e
foi bas tan te pres ti gi a da.

LE O NI CE AZE VE DO, CRIS TAR GI NO, MA DA LE NA NO BRE E DRA. ANA MON TE LES.

Conferência de Saúde de Raposa

EUDES BARROS E MADALENA NOBRE, QUE REALIZOU A COBERTURA JORNALÍSTICA DO EVENTO.

A Pre fei tu ra de Ra po sa pro mo veu na
sex ta (11), a 1ª Con fe rên cia Mu ni ci pal da
Saú de do Tra ba lha dor e da Tra ba lha do ra,
even to im por tan te pa ra a cons tru ção co- 
le ti va do bem-es tar da po pu la ção.

Co or de na da pe la Se cre tá ria Mu ni ci pal
de Saú de, Rai dê nia Oli vei ra, o even to foi

pres ti gi a do por pro fis si o nais da área da
saú de e con tou com a pre sen ça da pri mei- 
ra-da ma, Cás sia Bar ros e do pre fei to, Eu- 
des Bar ros, que des ta cou “Se gui mos fir- 
mes, com res pon sa bi li da de e com pro mis- 
so, pra le var mais qua li da de de vi da pa ra
ca da ci da dão e ci da dã de Ra po sa”.

MA DA LE NA NO BRE E RAI DÊ NIA OLI VEI RA (SEC. MUN. SAÚ DE). AVAN ÇOS E ME LHO RI AS.

São Luís, terça-feira, 22 de abril de 2025

https://banca.oimparcial.com.br/
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O evento, promovido pelo Governo do Maranhão em parceria com a Federação dos Municípios do Estado do Maranhão
(Famem), será um espaço estratégico para o intercâmbio de experiências e capacitação de gestores

Encontro de Prefeitos e Prefeitas do
Maranhão acontece nesta quinta (24) e

sexta-feira (25) em São Luís
Fal tan do ape nas dois di as pa ra o En con tro de Pre fei tos e Pre fei tas do Ma ra nhão, o se cre tá rio de Es ta do de

Ar ti cu la ção Po lí ti ca, Ru bens Pe rei ra, re a li zou nes ta ter ça-fei ra (22) uma vis to ria no Cen tro de Con ven ções
Pe dro Nei va de San ta na, em São Luís, lo cal que se di a rá o mai or even to de ca pa ci ta ção e diá lo go en tre o Go- 
ver no do Ma ra nhão e os 217 mu ni cí pi os do es ta do. A Se cap é res pon sá vel pe la mo bi li za ção e pre pa ra ção do
even to. Du ran te a vi si ta, o se cre tá rio con fe riu de per to os úl ti mos de ta lhes da mon ta gem da es tru tu ra que

vai re ce ber pre fei tos, pre fei tas, vi ce-pre fei tos, se cre tá ri os mu ni ci pais e de mais au to ri da des nos di as 24 e 25
de abril. Ru bão des ta cou o em pe nho de to da a equi pe do go ver no na or ga ni za ção do even to e re for çou a im- 
por tân cia do en con tro pa ra o for ta le ci men to da ges tão mu ni ci pa lis ta no es ta do. “Es ta mos ga ran tin do que
tu do es te ja pron to pa ra re ce ber com ex ce lên cia os ges to res mu ni ci pais. O En con tro de Pre fei tos e Pre fei tas
se rá um mar co no re la ci o na men to en tre o Go ver no do Es ta do e as pre fei tu ras. É um even to de es cu ta, ca pa- 
ci ta ção e ori en ta ção. Nos so com pro mis so é fa zer com que as po lí ti cas pú bli cas es ta du ais che guem efe ti va- 
men te a quem mais pre ci sa: a po pu la ção dos mu ni cí pi os ma ra nhen ses”, de cla rou o se cre tá rio. O even to,
pro mo vi do pe lo Go ver no do Ma ra nhão em par ce ria com a Fe de ra ção dos Mu ni cí pi os do Es ta do do Ma ra- 

nhão (Fa mem), se rá um es pa ço es tra té gi co pa ra o in ter câm bio de ex pe ri ên ci as e ca pa ci ta ção de ges to res. Ao
to do, se rão ofe re ci das 26 ofi ci nas e uma am pla pro gra ma ção com es tan des, pa les tras e aten di men to téc ni co

de se cre ta ri as e ór gãos es ta du ais.

A secretária de Turismo, Socorro Araújo, em reuniões com o diretor da TAP Air Portugal, Carlos Antunes prospectou voo
direto entre Portugal e  São Luís

Gerente de Tecnologia e Inovação do Sebrae no Maranhão, Cesar Guimarães: “o
objetivo do Sebrae é criar condições para acelerar o crescimento de negócios da
bioeconomia”

A comida de boteco é um dos maiores patrimônios afetivos e culturais do Brasil.
Seja nos bares de esquina ou nas mesas altas dos gastrobares, o petisco tem lugar
cativo na mesa e no coração do brasileiro. Celebrando essa tradição e apostando em
seu potencial também como fonte de trabalho e renda, o Centro de Ensino Superior
do Maranhão (CEST) realiza, no próximo sábado, dia 26 de abril, a oficina “Comida
de Boteco: Uma releitura voltada para hábitos culturais”, que promete transformar
a comida de boteco em experiência didática de gastronomia.

São Luís, quarta-feira, 23 de abril de 2025


